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HÁ 36 ANOS CONTANDO A HISTÓRIA DO SUDOESTE DO PARANÁ 

Além das novidades anunciadas no lançamento do Natal, em agosto, 
durante esclarecimentos sobre os editais para a realização da festividade, foi 

confirmado que os carros alegóricos serão novos, assim como será feita decoração 
em área do Município, na rua Tocantins. PÁG. 4

Natal de Pato Branco terá decoração 
especial em área da rua Tocantins

POLÍTICA

CIDADE

SEGURANÇA

Executivo 
apresenta 
projeto 
que revoga 
doação de 
terreno para 
construção do 
Cense PÁG. 2

Bairro Bortot 
terá festa em 
honra a São 
Francisco de 
Assis PÁG. 6

Intensificadas 
ações de 
conscientização 
e fiscalização 
de combate 
o Aedes 
aegipyt PÁG. 7

Políca Militar 
apreende mais 
de 20kg de 
maconha e 
1.015 unidades 
de ecstasy PÁG. 14

Rodinei Santos/Assessoria PMPB
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Auxiliar de cozinha
Auxiliar de expedição

auxiliar de linha de produção
Caixa no comércio
Camareira de hotel

Conferente de mercadoria
Gerente de restaurante
Gerente de vendas

Motorista entregador (CNH A/B)
Trabalhador da fabricação de laticínio

Vendedor interno

Promulgada no dia 
5 de outubro de 
1988, Carta Magna 
foi fundamental 
para o processo de 
redemocratização 
do país

TSE
Na quarta-feira (5), a 

Constituição Federal de 
1988, símbolo da democra-
cia, completou 34 anos. Co-
nhecida como “Constituição 
Cidadã”, ela trouxe avanços 
em relação aos direitos e ga-
rantias de brasileiras e bra-
sileiros, além de dar voz à 
sociedade civil organizada e 
consolidar o Estado Demo-
crático de Direito.
A Constituição é o 

maior conjunto de normas 
que rege o país. Ela estabe-
lece, por exemplo, direitos e 
deveres das cidadãs e dos ci-
dadãos, disciplina o ordena-

mento jurídico e organiza o 
papel do poder público, de-
finindo atribuições dos mu-
nicípios, estados, União e 
dos três Poderes da Repú-
blica. Desde a promulgação 
da atual Constituição, o Bra-
sil vive o mais longo período 
de estabilidade institucional 
de sua história.
A Constituição brasi-

leira ficou conhecida como 
Constituição Cidadã, por-
que apresenta cláusulas es-
senciais à manutenção e ao 
fortalecimento da democra-
cia, como o pluralismo polí-
tico, o voto direto e secreto, 
a garantia dos direitos polí-
ticos individuais, o princípio 
da anterioridade da lei elei-
toral e as condições de ele-
gibilidade do cidadão que 
concorre a determinado car-
go eletivo.

A Justiça Eleitoral 
na Constituição
Garantias que permitem 

uma atuação marcante da 
Justiça Eleitoral, que desem-
penha papel essencial para 
o cumprimento dos disposi-
tivos previstos na Constitui-
ção. A Carta Magna também 
deu ao Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE) o papel de 
instituição responsável pela 
administração da Justiça 
Eleitoral juntamente com os 
27 Tribunais Regionais Elei-
torais (TREs), os juízes elei-
torais e as juntas eleitorais.
Assim como as demais 

instâncias máximas da Justi-
ça brasileira, o TSE também 
tem as competências, atri-
buições e composição defini-
das na Constituição Federal.

Voto secreto
A partir da promul-

gação da Constituição de 
1988, ficou restabelecida a 
soberania popular em rela-
ção ao direito ao voto e ao 
poder de escolher seus go-
vernantes pelo sufrágio uni-
versal, com voto direto, se-

creto e com o mesmo valor 
para todos os eleitores e 
eleitoras. O direito ao voto 
também foi assegurado aos 
não alfabetizados e aos jo-
vens, a partir dos 16 anos, 
que ganharam o direito de 
ajudar a decidir o futuro da 
nação.
A Constituição deter-

mina ainda a periodicida-
de das eleições, que devem 
ocorrer a cada dois anos, e 
fixa o primeiro turno eleito-
ral no primeiro domingo de 
outubro do ano anterior ao 
do término dos mandatos. 
Já o segundo turno, se hou-
ver, deve ocorrer no último 
domingo de outubro.
Além disso, apresenta 

cláusulas essenciais à manu-
tenção e ao fortalecimento 
da democracia, como o plu-
ralismo político, a liberdade 
partidária, a garantia dos di-
reitos políticos individuais, 
a liberdade de imprensa, o 
voto direto e eleições livres e 
regulares em todos os níveis.

Constituição Cidadã, símbolo da democracia, completa 34 anos

Paraná institui 
selo Empresa 
Amiga da 
Mulher

Alep
O governador Carlos 

Massa Ratinho Junior (PSD) 
sancionou em setembro a lei 
21.241 que institui o Selo Em-
presa Amiga da Mulher para 
fomentar e reconhecer as 
empresas que adotam práti-
cas organizacionais de equilí-
brio entre trabalho, família e 
valorização da mulher.

A lei de autoria da depu-
tada Cristina Silvestri (PSDB) 
e dos deputados Luiz Clau-
dio Romanelli (PSD), Ade-
mar Traiano (PSD) e Gilson de 
Souza (PL) busca ainda incen-
tivar as empresas a divulgar 
boas práticas organizacionais 
e as voltadas a promover o 
equilíbrio entre trabalho e fa-
mília de seus funcionários.

“Estamos avançando na 
garantia dos direitos das mu-
lheres em todos os espaços e 
com uma série de medidas e 
projetos com este objetivo”, 
disse Romanelli.

A Procuradoria da Mu-
lher da Assembleia Legislativa 
do Paraná (Alep) deve publi-
car anualmente um edital de 
seleção contendo os critérios 
para concessão do selo, entre 
eles, o termo de compromisso 
de manutenção das práticas 
organizacionais de equilíbrio 
entre trabalho e família.

Podem se inscrever para 
receber o selo, as empresas 
do setor privado que tenham 
sede, filial ou representação 
no Paraná e empresas do 
setor público, estaduais e    
municipais.

Cristina Vargas
cristina@diariodosudoeste.com.br

Na sessão ordinária da 
última segunda-feira (3), da 
Câmara Municipal de Pato 
Branco, o Executivo apre-
sentou o Projeto de Lei nº 
166, de 2022, que revoga 
as doações de imóveis au-
torizadas pelas Leis Muni-
cipais nº 4.062, de 4 de ju-
lho de 2013, e nº 5.434, de 
12 de novembro de 2019, 
ao Estado do Paraná, para 
a edificação do Centro de 
Socioeducação (Cense) no 
Município de Pato Branco.
A iniciativa do projeto, 

segundo o Executivo, aten-
de ao Ofício nº 976/2022-

E, do Ministério Público do 
Estado do Paraná. “No fi-
nal de 2021, em virtude da 
manifestação contrária da 
Associação de Moradores 
do Bairro Jardim Flores-
ta à construção do Cense 
no referido bairro, o Mi-
nistério Público do Esta-
do do Paraná instaurou a 
Notícia de Fato nº MPPR-
0105.21.000564-8, para 
averiguar a possibilida-
de da construção do Cen-
se no aludido local. Duran-
te a tramitação da Notícia 
de Fato, a Secretaria Mu-
nicipal de Planejamento 
Urbano identificou que as 
áreas doadas em 2013 e 
2019 ao Estado do Paraná 

encontram-se em zona não 
incômoda, o que impede a 
construção do Cense no re-
ferido local. Por conta dis-
so, o Estado do Paraná não 
deu início à obra dentro 
dos prazos previstos nas 
Leis nº 4.062, de 4 de ju-
lho de 2013, e nº 5.434, de 
12 de novembro de 2019, 
motivo pelo qual o Minis-
tério Público do Estado do 
Paraná solicitou a revoga-
ção das doações”, esclare-
ceu o documento.
Ainda, conforme o Exe-

cutivo, o Grupo de Atuação 
Especializada em Meio Am-
biente, Habitação e Urba-
nismo (Gaema), foi infor-
mado através do Ofício nº 

394/2022/GP, assim como 
a Secretaria de Estado da 
Justiça, Família e Trabalho 
(Sejuf ), para a escolha de 
outro imóvel a ser doado 
para a construção do Cen-
tro de Socioeducação (Cen-
se) em Pato Branco.
No início de agosto, o 

Ministério Público do Pa-
raná, através da promoto-
ra de Justiça, Ivana Osta-
piv Rigailo, coordenadora 
do Gaema ‒ Regional de 
Pato Branco, concedeu pra-
zo para que o Município in-
formasse “acerca da rever-
são das doações, ante o 
decurso do tempo definido 
para a edificação do Cense 
na área”.

Em documento enviado 
pelo Município ao Gaema, 
datado de 31 de agosto, o 
Executivo informou que es-
taria encaminhando o Pro-
jeto de Lei à Câmara Muni-
cipal, para a revogação da 
doação dos imóveis ao Es-
tado do Paraná, através das 
Leis Municipais nº 4.062, 
de 4 de julho de 2013 e nº 
5.434, de 12 de novembro 
de 2019, e que o Município 
já estaria em contato com a 
Secretaria de Estado da Jus-
tiça, Família e Trabalho (Se-
juf ) para a escolha de ou-
tro imóvel, a ser doado para 
a construção do Centro de 
Socioeducação (Cense) em 
Pato Branco.

Executivo 
apresenta 
projeto 
que revoga 
doação de 
terreno para 
construção 
do Cense

ARQUIVO

O Projeto de Lei foi apresentado em plenário na Câmara de Pato Branco na segunda-feira (3)
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2° turno
A propaganda eleitoral do segundo turno da elei-

ção presidencial inicia nesta sexta-feira, 7. A regra apro-
vada pelo tribunal prevê que a campanha do candidato 
mais votado do primeiro turno dê a largada nas emisso-
ras de rádio e televisão, iniciando então com o ex-presi-
dente Luiz Inácio Lula da Silva (PT). Serão dois blocos di-
ários de dez minutos cada na TV e no rádio, de segunda 
a sábado, distribuídos de forma igual entre os dois candi-
datos. A propaganda eleitoral será exibida até 28 de ou-
tubro, dois dias antes do pleito, marcado para 30 de outu-
bro, último domingo do mês.

Eventos
Foz do Iguaçu vai receber dois grandes eventos no 

mês de novembro, o que deve atrair mais de cinco mil 
participantes. O Desenvolve Paraná – Governo 5.0 será 
entre os dias 16 e 18 e o 5º Congresso Empresarial Pa-
ranaense e a 32ª Convenção Anual da Faciap nos dias 25 
e 26. Até o final do ano estão programados 40 eventos 
de pequeno, médio e grande porte. A agenda inclui con-
gressos, festivais de turismo, cultura e gastronomia, ex-
posições, feiras, competições esportivas, reuniões sociais 
e apresentações.

Governo 5.0
A Associação dos Municípios do Paraná e o Sebrae 

esperam pelo menos três mil pessoas entre os dias 15 e 
18 de novembro no Hotel Rafain Palace, com as participa-
ções de prefeitos, secretários, vereadores, e gestores das 
399 cidades do Paraná. O encontro reúne ainda autorida-
des municipais, estaduais e federais e representantes do 
setor privado. Entre seus objetivos, estão a discussão de 
programas que promovam o crescimento social e econô-
mico dos municípios e o debate de cases de que contribu-
am para a melhoria da administração pública.

Opiniões divergentes
O vice-líder do Podemos, senador paranaense Oriovis-

to Guimarães, Oriovisto (Podemos) pediu que o Senado seja 
exemplo de respeito às opiniões divergentes sobre o pro-
cesso eleitoral. “Quero fazer um apelo a todos os brasilei-
ros: que as paixões não substituam a nossa razão. Não será 
com paixões que iremos construir esse pais; elas não po-
dem nos governar. O Brasil está literalmente dividido entre 
dois pólos e precisamos louvar a democracia, respeitando 
aqueles que pensam de forma diferente de nós”, afirmou.

Prestação de contas
O Tribunal de Contas do Estado do Paraná (TCE-PR) 

aprovou o Parecer Prévio das contas do governador Rati-
nho Junior no exercício financeiro de 2021. Após aprova-
ção do TCE, o relatório está sendo encaminhado à Assem-
bleia Legislativa do Paraná, responsável pelo julgamento 
das contas do governador. O relator Nestor Baptista desta-
cou que mesmo com a pandemia de Covid-19 o Produto In-
terno Bruto (PIB) cresceu 3,3% em 2021, o que trouxe re-
flexos positivos aos cofres do Estado. Com isso, o governo 
fechou o ano com superávit orçamentário de R$ 4,6 bilhões.

Campanha de Natal
Esta é a última semana para aderir à campanha Na-

tal Premiado da Associação Comercial do Paraná em par-
ceria com a Cresol e entidades parceiras. É a de garan-
tir a participação do seu negócio na maior campanha de 
vendas do Paraná. Já são mais de 5 mil empresas partici-
pantes, entre comércio, shoppings, prestadores de servi-
ço, entre outros em todo o Paraná. Serão R$ 400 mil em 
prêmios, 300 vales compras, 10 motos Honda, 02 Jeeps 
Renegade e premiação para vendedores.

Empresa amiga
O governador Ratinho Junior sancionou a lei que insti-

tui o selo Empresa Amiga da Mulher para fomentar e reco-
nhecer as empresas que adotam práticas organizacionais de 
equilíbrio entre trabalho, família e valorização da mulher. 
Podem se inscrever para receber o selo, as empresas do se-
tor privado que tenham sede, filial ou representação no Pa-
raná e empresas do setor público, estaduais e municipais.

TSE
Na sessão administrativa 

de quinta-feira (6), o Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE) apro-
vou, por unanimidade, o pla-
no de mídia referente ao ho-
rário eleitoral gratuito para a 
disputa de presidente da Re-
pública no segundo turno das 
Eleições 2022, marcado para 
30 de outubro.

A propaganda eleito-
ral nas emissoras de rá-
dio e televisão começa nes-
ta sexta-feira (7) e segue até 
a antevéspera do dia da vo-
tação, ou seja, dia 28 de ou-
tubro. No segundo turno, o 
tempo de propaganda é di-
vidido igualmente entre os          
candidatos.

Conforme prevê a Reso-
lução TSE nº 23.610/2019, 
a propaganda para presi-
dente da República será vei-
culada na televisão de se-
gunda à sábado das 13h 
às 13h10 e das 20h30 às 
20h40 (dez minutos de in-
serção diárias). No rádio, a 
propaganda para presidente 
vai ao ar de 7h às 7h10 e de 

12h às 12h10.
De acordo com o arti-

go 62, o candidato que ob-
teve maior votação no pri-
meiro turno será o primeiro 
a se apresentar, seguindo a 
alternância da ordem a cada 
programa ou inserção.

Governadores
Nos 12 estados em que 

a disputa para governador 
será definida no segundo 
turno, os respectivos planos 
de mídias deverão ser apro-
vados pelos Tribunais Re-
gionais Eleitorais (TREs).

Os candidatos ao cargo 
de governador poderão vei-
cular propaganda das 7h10 
às 7h20 e das 12h10 às 
12h20 no rádio. Na televi-

são, o horário eleitoral para 
governador será das 13h10 
às 13h20  e das 20h40 às 
20h50.

Além disso, as emissoras 
devem reservar, de segunda 
a domingo, 25 minutos para 
cada cargo em disputa para 
veiculação das inserções de 
30 e 60 segundos ao longo 
da programação.

Agência Brasil
O presidente do Tribu-

nal Superior Eleitoral (TSE), 
ministro Alexandre de Mo-
raes, afirmou ontem (6) que 
todas as 641 urnas eletrô-
nicas submetidas ao tes-
te de integridade no dia do 
primeiro turno não apre-
sentaram divergência de   
resultados.

Os testes, que são filma-
dos, consistem em uma es-
pécie de votação fictícia, em 
que servidores do TSE depo-
sitam, ao mesmo tempo, vo-
tos iguais e já conhecidos na 
urna eletrônica e em outra, 
de lona. Em seguida, é feita 
uma checagem para saber 
se o boletim emitido pelo 
equipamento corresponde 
exatamente aos votos em 
papel.

Neste ano, o TSE con-
duziu o teste de integrida-
de, sempre realizado no 
próprio dia de votação, em 
641 urnas eletrônicas, que 
foram sorteadas ou escolhi-
das pelas entidades fiscali-
zadoras das eleições ou pe-
los partidos.

“Como só poderia acon-
tecer, [em] todas as urnas 
conferiram os votos dados 
com os votos dados em pa-
pel. Lembrando que o teste 
de integridade é filmado in-
tegralmente para comparar 

os votos em papel, que são 
preenchidos anteriormente, 
e digitados no momento do 
teste de integridade pelos 
servidores da Justiça Elei-
toral”, disse Moraes durante 
sessão plenária no TSE.

Segundo Moraes, o re-
latório com os resultados 
dos testes será divulga-
do ainda nesta quinta-fei-
ra. O presidente do TSE 
frisou que as urnas que fo-
ram testadas usando a bio-
metria de eleitores reais 
também não apresentaram 

mau funcionamento.
“Participaram 493 vo-

luntários. Da mesma forma, 
não houve nenhuma diver-
gência, 100% de aprovação 
do teste de integridade com 
biometria”, afirmou Moraes.

O teste feito com a bio-
metria de eleitores reais e 
voluntários foi realizado por 
sugestão das Forças Arma-
das, uma das entidades fis-
calizadoras do processo 
eleitoral.

Pelo projeto-piloto, os 
eleitores foram abordados 

pelos mesários que pergun-
taram se concederiam sua 
identificação biométrica 
para destravar as urnas an-
tes que os votos fictícios fos-
sem depositados pelos ser-
vidores da Justiça Eleitoral.

De acordo com o TSE, 
não houve resistência de 
eleitores em colaborar com 
os testes, depois de rece-
berem garantia de que o 
procedimento em nada in-
fluenciaria o sigilo do voto 
verdadeiro depositado por 
eles na urna eletrônica.

Urnas têm 100% de aprovação em 
novo teste de integridade, diz TSE

Testes com biometria de eleitores também tiveram bom resultado

Marcelo caMargo/agência Brasil

Aprovado plano de mídia para o segundo turno 
das Eleições 2022

Tse

A propaganda eleitoral nas emissoras de rádio e televisão começa nesta sexta-feira (7)
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Marcilei Rossi
marcilei@diariodosudoeste.com.br 

Na tarde de ontem (6), 
a Secretaria de Educação e 
Cultura de Pato Branco, jun-
tamente com o pregoeiro do 
Município fizeram uma espé-
cie da antecipação dos escla-
recimentos que devem ser 
dados na Câmara Municipal 
de Pato Branco, na segunda-
-feira (10), referente aos edi-
tais de pregão e de tomadas 
de preço que estão em aber-
to e que de alguma forma 
tem ligação com o Natal.

Ao todo, foram nomina-
dos e explicados 10 editais, 
pregões ou tomadas de pre-
ços, sendo sete voltados ex-
clusivamente para os pre-
parativos ou andamento do 
Natal de 2022, e outros três 
envolvem atividades de di-
versas secretarias, com vi-
gência de um ano.

Entre estes três editais 
mais abrangentes consta a 
licitação da construção da 
nova casa temática e a re-
vitalização da praça ao lado 
da Matriz São Pedro Após-
tolo, mas também o servi-
ço de sonorização e tendas 

para eventos diversos do 
município.

Em se tratando de edi-
tais mais específicos, foram 
apresentadas informações 
quanto a contratação de 
serviço de costureiras, para 
a confecção das peças na-
talinas; ainda a construção 
de 11 carros alegóricos no-
vos e nove enfeites grandes. 
Também chamou a atenção 
a construção de uma vila, 
em um terreno do Municí-
pio na rua Tocantins.

Antes mesmo da apre-
sentação dos dados dos edi-
tais, a secretária de Educa-
ção e Cultura, Jusara Santos 
Ritzmann lembrou que o 
Natal de Pato Branco é um 
dos eventos consolidados 
do município, por ser reali-
zado há mais de 10 anos.

Ainda de acordo com a 
secretária os recursos utili-
zados para o Natal são dos 
cofres da divisão de Cultura.

“Queremos esclarecer, 
que destes recursos, eventu-
almente não vamos utilizar 
nem 30%. Não demandamos 
um gasto de pouco mais de 
R$ 2 milhões, que é o que 
está empenhado, e acredita-

mos que já cumprimos com 
60% da necessidade que é 
efetivo para o Natal”, pon-
tou Jusara, ao completar 
afirmando que este valor se 
aproxima aos investimentos 
em anos anteriores.

A secretária ponderou 
ainda que por se tratar de 
uma iniciativa de órgão pú-
blico, é necessário que se 
cumpram ritos.

Com relação aos editais 
que são abrangentes a vá-
rias secretarias, e que po-
dem atender a demandas do 
Natal, Jusara afirmou que 
além da programação do fi-
nal do ano, sua pasta deva se 
valer destes processos para 
o período de Páscoa. “Como 
são editais (atas de registro 
de preço] tem validade de 
um ano, podem ser utiliza-
dos nas Páscoa do próximo 
ano, que ainda vai estar em 
validade, para nossa secre-
taria, e talvez algum evento 
como conferência, ou algo 
assim. Não temos definido 
nenhuma conferência espe-
cífica um esses usos.” 

Preparativos 
Apresentado no iní-

cio da segunda quinzena de 
agosto deste ano, o Natal de 
Pato Branco terá o retorno 
do desfile, que pode dois 
anos foi suspenso devido a 
pandemia de covid-19. 

A abertura dos festejos 
natalinos no município será 
em 26 de novembro, data 
que está prevista a realiza-
ção do desfile, quando tam-
bém deve acontecer a apre-
sentação da Família Lima, 
valor que não foi menciona-
do na apresentação feita.

Mas mesmo antes que 
o último sábado do mês de 
novembro chegue, e que 
o desfile, que terá traje-
to novo, início na avenida 
Tupi, no cruzamento com 
a rua Itabira, passando em 
frente à Igreja Matriz São 
Pedro Apóstolo e finalizan-
do no encontro da aveni-
da com a rua Ararigbóia, o 
trabalho de preparação já é 
intenso.

Responsável pela orga-
nização do Natal 2022, Si-
mone Dalfovo revelou que 
os voluntários do desfile, 
que são de várias idades, 
estão ensaiando todas as 
noites, conforme cronogra-

ma divulgado na época da 
inscrição.

Simone comentou que 
o reaproveitamento do ma-
terial disponível nos barra-
cões segue, “mas, como nos-
sa cidade está crescendo, 
também temos São Roque 
do Chopim, também preci-
samos de novidades e essas 
novidades dependemos das 
licitações que vão sair ago-
ra”, pontuou a responsável 
pela organização do evento.

Com relação aos 11 car-
ros alegóricos Simone expli-
cou que eles são maiores em 
largura, devido a limitação 
de altura, devido a fiação. 
No lançamento do Natal, em 
agosto, ela revelou que os 
carros vão variar também 
em comprimento, de 4, 5 e 
6 metros.

Já com relação a deco-
ração de uma área na rua 
Tocantins, Simone que pre-
fere fazer suspense com re-
lação a decoração, mas que 
pelas explicações dadas na 
leitura dos dados é possí-
vel pensar em uma vila te-
mática, afirmou que “como 
o Natal trabalha com encan-
to, magia e surpresas, tere-

mos uma surpresa muito le-
gal, na rua Tocantins.”

Ainda com relação ao 
desfile de Natal, Simone des-
tacou que algumas vagas do 
desfile ainda estão abertas, 
como o caso dos bonecos de 
gelo. Os interessados devem 
entrar em contato com a or-
ganização do Natal.

Casa temática 
Durante os detalha-

mentos dos editais, o pre-
goeiro do Município, Edu-
ardo José Grezele e fez a 
leitura do Edital de Tomada 
de Preços nº 09/2022, que 
tem como finalidade a con-
tratação de empresa espe-
cializada para construção 
da Casa Temática e revitali-
zação da praça lateral a Ma-
triz São Pedro.

O valor do Edital é de 
R$ 1.881.360,60. E me 26 
de agosto, os envelopes das 
três empresas que se apre-
sentaram para a execução 
foram abertos, conforme 
previsto.

Contudo, as três empre-
sas foram consideradas ina-
bilitadas para a execução do 
trabalho, o que levou a co-
missão de licitação a decla-
rar fracassado o processo.

No entanto, uma das 
empresas que participou do 
processo, apresentou recur-
so, que deve ser apreciado 
pela comissão de licitação.

Vale lembrar, que mes-
mo atendendo demandas do 
Natal, e o edital tendo sido 
publicado no período em 
que outros processos que 
atendem a data foram publi-
cados, a Tomada de Preços 
nº 09/2022, atende, que 
executas, várias finalidades 
e secretarias.

Natal de Pato Branco terá decoração 
especial em área da rua Tocantins

Nos barracões o trabalho se intensifica com pouco mais de um mês do desfile

Rodinei SantoS/ aSSeSSoRia PMPB
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Pato Branco recebe 
Selo Connected 
Smart Cities
Assessoria
O município de Pato Branco recebeu o Selo Con-

nected Smart Cities, que marca o reconhecimento 
pelas boas práticas a cidades que têm como caracte-
rística o desenvolvimento criativo, inovador, susten-
tável e inteligente.
“Essa conquista é importante porque mos-

tra, dentre poucos municípios brasileiros, que Pato 
Branco está evoluindo no projeto Cidade Inteligente 
e Sustentável de forma mais estruturada e assertiva, 
trazendo benefícios para a cidade como otimização 
de recursos materiais, financeiros e tempo, com pro-
jetos conduzidos por indicadores internacionais e os 
Objetivos de Desenvolvimento Sustentável da ONU, 
agenda 2030”, frisa Katia Bertol, responsável pelo 
Programa Cidades Inteligentes.
A menção é concedida pela Plataforma Connec-

ted Smart Cities em parceria com a Soluções Públi-
cas Inteligentes ( SPIN) e a consultoria Urban Sys-
tem. De acordo Katia, Pato Branco foi avaliada em 
ações e nível de envolvimento das cidades brasilei-
ras em seis dimensões, sendo cinco de caráter au-
todeclarado e um considerando o resultado das ci-
dades nas últimas edições do Ranking Connected 
Smart Cities.
Foram analisadas as boas práticas nas dimen-

sões: Planejamento da Cidade Inteligente, Governan-
ça da Cidade Inteligente, Ecossistema de Inovação, 
Planejamento de Infraestruturas e Serviços de TIC, 
Maturidade para parcerias público privadas (PPP)
e tendência de evolução no Ranking Connected 
Smart Cities.
O secretário de Ciência, Tecnologia e Inova-

ção de Pato Branco, Giles Balbinotti, frisa que o 
Selo reconhece o trabalho e a evolução da nossa 
cidade “Pato Branco 6.0”, por toda a administra-
ção municipal.
“O selo é mais um incentivo para o município 

continuar buscando soluções eficientes e eficazes 
para assim apresentar alternativas que melhorem o 
dia a dia, a qualidade de vida e as oportunidades dos 
pato-branquenses, para viver bem o presente, trans-
formar o futuro e gerar oportunidades para todos os 
munícipes”, disse o secretário.

Promotoria abre 
processo seletivo
Assessoria
Em Pato Branco, Promotoria de Justiça recebe 

inscrições até 27 de outubro para processo seletivo 
de estagiário de pós-graduação.
A 3ª Promotoria de Justiça de Pato Branco, no 

Sudoeste do estado, está com inscrições abertas até 
27 de outubro para a contratação de um estagiário 
de pós-graduação em Direito. Estão aptos para a se-
leção bacharéis em Direito que estejam matriculados 
em curso de pós-graduação compatível com a área 
de atuação da vaga ofertada.
Para efetuar a inscrição, os interessados devem 

preencher formulário eletrônico disponível neste 
link. O estudante convocado receberá bolsa-auxílio 
de R$ 1.981,20 e auxílio-transporte de R$ 242 para 
estagiar de segunda a sexta-feira, por seis horas diá-
rias, em período a combinar. A seleção também pre-
vê a formação de cadastro de reserva para eventuais 
novas oportunidades.
A primeira etapa do processo seletivo será uma 

prova escrita, a ser aplicada em 7 de novembro, a 
partir das 13h30, na Faculdade Unimater (Rua Mato 
Grosso, 200, Centro). Os candidatos aprovados nes-
ta fase serão convocados para uma entrevista com 
apresentação de currículo, que será realizada no dia 
16 de novembro, a partir das 9h30, na sede da Pro-
motoria (Rua Maria Bueno, 284, Sambugaro). O re-
sultado final será divulgado no dia 18 de novembro 
no site da Escola Superior do MPPR. Em caso de dú-
vidas, os interessados podem entrar em contato pelo 
telefone (46) 3225-2422.

Assessoria
Em setembro de 2022, 

a Editora da UTFPR (EDUTF-
PR) lançou o livro Jabutica-
beiras, de autoria dos profes-
sores Idemir Citadin, Moeses 
Andrigo Danner e Américo 
Wagner Júnior, dos campi 
Pato Branco e Dois Vizinhos. 
A obra conta com diversas 
ilustrações e editorial com-
pleto EDUTFPR.
O livro apresenta temas 

relevantes relacionados ao 
cultivo e ao comércio de ja-
buticabeiras no Brasil. Exis-
tentes em nosso país antes 
mesmo do descobrimento, 
as jabuticabeiras passaram 
despercebidas no cenário da 
produção frutícola brasileira 

ao longo das décadas. Mas, 
esse quadro vem sendo al-
terado pela potencialidade e 
diversidade de uso da jabuti-
caba, sendo quase unânime 
sua aceitação no mercado 
consumidor devido ao sabor 
agradável da jabuticaba, à 
presença de compostos bioa-
tivos no fruto e ao alto poten-
cial paisagístico.
Os professores organi-

zam e lançam o livro Jabu-
ticabeiras com o desejo de 
expor seus estudos relacio-
nados ao cultivo da jabu-
ticaba, às suas qualidades 
medicinais, à sua potencia-
lidade estética, às suas ca-
pacidades de correção ge-
ológica e a diversos outros 

benefícios que, muitas ve-
zes, são negligenciados.
No prefácio do livro, a 

pesquisadora da Embrapa 
Clima Temperado - Pelotas/
RS, Maria do Carmo Bassols 
Raseira, destaca que “[...] o 
livro Jabuticabeiras, que ora 
tenho a honra de lhes apre-
sentar, é, talvez, o primeiro 
passo para que os fruticul-
tores, os estudantes e o pú-
blico em geral se conscien-
tizem da importância dessas 
espécies e zelem pela con-
servação de sua variabili-
dade. É, também, uma con-
tribuição expressiva ao seu 
cultivo comercial e ao incen-
tivo às suas diversas formas 
de uso.”

Autores
Idemir Citadin é pro-

fessor da UTFPR Campus 
Pato Branco, mestre e dou-
tor em Agronomia pela Uni-
versidade Federal de Pelo-
tas (UFPEL); Moeses Andrigo 
Danner é professor da UTF-
PR Campus Pato Branco,   en-
genheiro agrônomo e mestre 
em Agronomia pela UTFPR; 
doutor em Agronomia pela 
Universidade Federal do Pa-
raná (UFPR);
Américo Wagner Júnior 

é professor da UTFPR Cam-
pus Dois Vizinhos; mestre em 
Agronomia pela Universida-
de Federal de Pelotas, doutor 
e pós-doutor pela Universida-
de Federal de Viçosa.

Nelson da Luz Junior
nelson@diariodosudoeste.com.br

No próximo domingo 
(9), a capela São Francisco 
de Assis, no bairro Bortot re-
alizará uma festa em honra 
ao padroeiro. A programação 
começou no início da semana 
(4), com um terço.
No domingo, as ativi-

dades começam às 10h30, 
com missa festiva. Ao meio 
dia será servido o almo-
ço no formato buffet, com 
churrascos de gado e porco, 
mandioca com bacon, maio-
nese, arroz, macarrão, farofa 
e saladas.
Os ingressos estão sen-

do vendidos a R$ 35,00 para 
adultos. Crianças de 6 a 10 
anos pagam R$ 18,00, e a 
entrada é livre para crianças 
até cinco anos de idade. Será 
vendido sobremesa e bebi-
das a parte.
Os ingressos podem 

ser adquiridos de forma an-
tecipada pelo número (46) 
9.9102 ‒ 7669. De acordo 
com Darliane Vignaga, que 
integra o conselho da cape-
la, a organização recomen-
da a compra antecipada por 
conta do número limitado de 
lugares. Porém, haverá ven-
da na hora se sobrarem in-
gressos até a data do almo-
ço. É necessário levar prato e 

talheres.

Bingo
A partir das 13h30 acon-

tecerá o bingo. A entrada no 
pavilhão da comunidade é 
gratuita, e as cartelas serão 
vendidas a R$ 2,00. Estarão 
disponíveis vários prêmios, 
como roupas e utensílios do-
mésticos, doados por lojas e 
empresas de Pato Branco.
Segundo Darliane, tam-

bém será realizada uma ro-
dada especial, com prêmios 
de maior valor. O valor das 
cartelas para essa rodada 
ainda não foram determina-
dos, pois a organização ain-
da aguarda a confirmação da 

lista completa de prêmios.
Dois prêmios já foram 

confirmados: um colchão box 
de solteiro e um javaporco.
Os recursos arrecadados 

com o evento deverão ser 
destinados para uma obra de 
reforma do piso de acesso à 
igreja da comunidade.
Toda a programação 

acontece na igreja e no pavi-
lhão da comunidade, que fica 
na rua Olavo Bilac, 227.

“Para o almoço, é 
necessário levar 
pratos e talheres”

Bairro Bortot terá 
festa em honra a 
São Francisco de Assis

Professores da UTFPR lançam livro sobre cultivo de jabucaticaba

REPRODUÇÃO/FACEBOOK

Recursos da festa deverão ser revertidos para reforma na entrada da igreja
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Em nova decisão, Justiça autoriza 
assembleia da Associação dos 
Funcionários Municipais
Redação
redacao@diariodosudoeste.com.br 

Em decisão na quarta-feira (5), o juiz 
substituto da 1ª Vara Cível de Pato Branco, 
João Angelo Bueno indeferiu o novo pedi-
do de suspensão da assembleia convocada 
pelos associados da Associação dos Funcio-
nários Municipais de Pato Branco (AFM-PB).

Com a decisão, os associados da AFM 
poderão se reunir nesta sexta-feira (7), con-
forme convocação para assembleia geral, 
para debater os artigos 8º, 9º, 12º e 30º do 
Estatuto Social, além de assuntos gerais da 
entidade. A assembleia está prevista em pri-
meira convocação para as 18h, em segun-

da às 18h15; e terceira e última convoca-
ção às 18h30.

Recorde
Esta não é a primeira vez que a Justi-

ça se posiciona referente a realização de 
Assembleia Geral da AFM-PB, contudo, 
nas anteriores, os funcionários municiais 
associados a entidade,  tiveram  pedidos   
negados.

Na decisão dessa quarta-feira, o magis-
trado se posicionou favorável a AFM, levan-
do em conta que Luciana Copatti não possui 
mais vínculos com a associação antes mes-
mo da demissão do cargo público municipal, 
em 19 de setembro deste ano.

Aline Vezoli
redacao@diariodosudoeste.com.br

Com o ano se aproximando do fim, os 
dias mais quentes gradativamente voltam a 
aparecer e, com isso, a proliferação do mos-
quito Aedes aegypti volta a causar temos 
nas autoridades de Pato Branco. Como ten-
tativa de evitar a proliferação, a administra-
ção pública, através da Secretaria de Meio 
Ambiente e Secretaria de Saúde, intensifica 
as estratégias para conscientizar e fiscalizar 
os imóveis e terrenos.

Dentro do cronograma estabelecido pe-
los agentes de epidemiologia, reuniões es-
tão sendo realizadas com os presidentes dos 
bairros a fim de que eles passem as infor-
mações aos moradores, reforçando a impor-
tância de manter os cuidados e solicitar que 
todos colaborem para combater possíveis 
criadouros.

De acordo com o coordenador do con-
trole de endemias da Vigilância Sanitária 
de Pato Branco, Juliano Josias dos Santos, 
o município tem 55 mil estabelecimentos 
a serem vistoriados, entre residências, co-
mércios, terrenos baldios, sendo que 89 são 
pontos estratégicos, onde há maior incidên-
cia de criadouros, como ferro velho, pneu-

máticos, loja de piscinas, recicláveis e etc.
Desses 55 mil estabelecimentos a se-

rem vistoriados a cada dois meses, que é o 
ciclo que os agentes trabalham, em 30% são 
encontrados focos de mosquito. “Não são 
todos Aedes aegypti, mas onde se cria o per-
nilongo normal, também se cria o Aedes ae-
gypti”, explica o coordenador.   

Mutirões
Os mutirões de limpezas já passaram 

em diversos locais do município. Atualmen-
te, a equipe trabalha na finalização do muti-
rão no bairro São Cristóvão para, em segui-
da, iniciar o trabalho nos bairros São João, 
Alto da Glória e Vila São Pedro. Nesses bair-
ros os agentes já passaram fazendo vistoria 
nos imóveis e orientando a população, sen-
do que a partir do dia 10 de outubro há a 
expectativa que os caminhões passem nes-
ses bairros.

“A questão dos mutirões tratamos como 
uma situação de auxílio que o município dá 
principalmente focado na retirada de possíveis 
criadouros de mosquitos”, comenta Juliano.

Epidemia
O ano de 2022 foi marcado pela epide-

mia de dengue em Pato Branco, onde o índi-

ce de infestação chegou a 4,4% no início do 
ano, uma taxa considerada grave pelas auto-
ridades. O total de casos no ano epidemioló-
gico 2021/2022 chegou a 4.343 casos.

De acordo com o informe epidemiológi-
co divulgado pelo município na quarta-feira 
(5), o ano epidemiológico 2022/2023 que 
teve início em agosto soma até o momento 2 
casos confirmados de dengue em Pato Bran-
co e índice de infestação de 0,2%.

A grande preocupação do setor de epi-
demiologia, de acordo com Juliano, é que 
“como estamos saindo do inverno, estamos 
na primavera, as temperaturas começam a 
aumentar. Da metade do ano para frente 
onde a incidência é maior de doenças e do 
mosquito, intensificamos as ações”, declara.

O coordenador aponta para um gran-
de risco porque o município enfrentou uma 
epidemia no início do ano e, “a partir do mo-
mento que uma epidemia se instala no mu-
nicípio fica difícil que não aconteça no ou-
tro ano”.

Com o receio de novos criadouros do 
Aedes Aegypti, o município tem se prepa-
rado antecipadamente com reuniões, muti-
rões e outras ações.

Tivemos reuniões com o pessoal da 
união de bairros para conversar com os lí-
deres para que a população nos ajude, por-
que se tratando do nosso setor de controle 
de endemias em relação aos itens a doença 
somos em 43 agentes ativos e como são 55 
mil imóveis no município cada ciclo que a 
gente consegue fazer levam dois meses, en-

tão a gente passa em uma residência a cada 
dois meses, e o resto dos 59 dias é respon-
sabilidade do morador. É um compromisso 
da população realizar a vistoria”, destaca.

Outra ação que será adotada em bre-
ve, segundo Juliano, é a aplicação de inse-
ticida biológico, um meio de evitar borra-
chudos e larvas de mosquito. A aplicação 
deverá ser realizadas nos rios da cidade. 
Os agentes também realizarão palestras 
em escolas e intensificarão as vistorias nas 
residências.

“A gente tá trabalhando, mas não de-
pende só da gente, depende também da po-
pulação para que a gente não entre em uma 
situação epidêmica como a gente entrou no 
começo desse ano”, conclui o coordenador.  

A população pode realizar denúncias 
em caso de verificar possíveis criadouros do 
mosquito através do Fala Cidadão (156). O 
proprietário da residência ou terreno apon-
tado receberá notificação para que seja fei-
ta a limpeza. Embasado na Lei nº 4.049 de 
2023, o proprietário tem 8 dias para regu-
larizar a situação, contados desde a data de 
notificação. Se por ventura não for promo-
vida a limpeza, a prefeitura fará e a cobran-
ça é enviada junto ao IPTU.

“Conforme os locais infestados pelas 
larvas do mosquito forem detectados e lim-
pos, teremos mais controle, podendo impe-
dir a multiplicação dos casos de contágio. 
Dependemos do apoio da comunidade nes-
se enfrentamento”, explica o Secretário de 
Meio Ambiente, Vitor Debastiani.

Pato Branco intensifica ações de conscientização 
e fiscalização para combater o Aedes aegipyt

Fotos: PMPB

Agentes realizam mutirões para diminuir focos do mosquito 

Município se reuniu com a União de Bairros para debater ações contra a dengue
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Assessoria
Em Vitorino atualmen-

te estão ativos 1.124 CNPJs, 
que é Cadastro Nacional de 
Pessoa Jurídica, e 630 des-
tes cadastros são MEIs, ou 
seja, micro ou pequenos em-
preendedores. Trabalhado-

res que saíram da situação 
informal e hoje, necessitam 
de orientações para que seu 
negócio se desenvolva. 

Com o objetivo de aten-
der esta necessidade e cum-
prir com a Lei Geral da Mi-
cro e Pequena Empresa, que 

o Município juntamente do 
Sistema Brasileiro de Apoio 
às Micro e Pequenas Em-
presas (Sebrae) lançou nes-
sa quinta-feira (6), a Sala do 
Empreendedor. 

Localizada na sede da 
Prefeitura, na rua Barão de 

Capanema nº 134, a sala 
conta com uma agente de 
desenvolvimento exclusi-
vamente preparada para 
atender os empreendedo-
res locais. 

Carla Beatriz Rachwal 
assumiu o compromisso e 
disse que “precisamos im-
plementar políticas pú-
blicas que possam trans-
formar a realidade dessas 
empresas e da comunida-

de como um todo. Visan-
do melhorar o ambiente 
de negócios e estimular o    
empreendedorismo”.

Para o consultor do Se-
brae e responsável regio-
nal pelas Salas de Empreen-
dedores, Ivonei Loregian, o 
objetivo é “proporcionar a 
capacitação através de um 
time de suporte local e re-
moto, para evoluir o am-
biente favorável ao empre-

endedorismo na cidade”, 
frisou Loregian.

Ainda segundo o con-
sultor, uma das funções 
da sala é criar um ambien-
te de inovação, “princi-
palmente nos desafios do 
mundo digital. 

Qualquer empresa 
grande ou pequena, pode 
nos procurar que daremos 
auxílio para incentivar o 
crescimento”, finaliza. 

Em parceria com o Sebrae, Vitorino lança Sala do Empreendedor
Divulgação 

Inauguração do espaço da Sala do Empreendedor foi nessa quinta-feira

AEN
O Paraná é o segundo 

maior produtor de leite do 
País, com 12 milhões de li-
tros por dia – são 4,4 bilhões 
de litros/ano –, e almeja am-
pliar a comercialização para 
o mercado internacional. 
Entre as estratégias para 
consolidar a venda externa 
está a proposta de criação 
de um Programa de Incen-
tivo às Exportações de Lác-
teos, envolvendo os três es-
tados do Sul, que começou 
a ser discutida nesta quin-
ta-feira (6), em reunião da 
Aliança Láctea Sul Brasileira.

A aliança reúne repre-
sentantes dos governos e de 
entidades dos produtores 
e de indústrias do leite dos 
três estados do Sul que, jun-

tos, produzem 12 bilhões de 
litros por ano. O encontro 
ocorreu de forma presen-
cial, em Curitiba, e foi trans-
mitido online, com a parti-
cipação de pelo menos 60 
pessoas.

“Precisamos potenciali-
zar cada vez mais a cadeia 
do leite com suporte de pes-
quisa, com avanço nos me-
canismos de redução de 
custos, com uma infraestru-
tura mais barata e com o de-
senvolvimento de produtos 
mais elaborados, agregando 
valor, pois nosso desafio é 
produzir para vender”, disse 
o secretário da Agricultura e 
do Abastecimento do Para-
ná, Norberto Ortigara.

Ele reconheceu as difi-
culdades, em razão de crise 

hídrica, questões sanitárias 
e custos elevados, mas sa-
lientou que, ainda assim, há 
investimentos no setor.

No Paraná, a Piracanju-
ba constrói uma fábrica em 
São Jorge d’Oeste, com ca-
pacidade de processar até 
2 milhões de litros por dia, 
enquanto a Unium – forma-
da pelas cooperativas Frísia, 
Castrolanda e Capal – im-
planta entre Ponta Grossa e 
Carambeí, com previsão ini-
cial de beneficiar até 800 
mil litros por dia.

O leite é o quarto pro-
duto em Valor Bruto de Pro-
dução (VBP) do Estado, com 
movimentação de R$ 9 bi-
lhões em 2021. São mais de 
100 mil produtores envolvi-
dos com essa atividade, espa-

lhados pelos 399 municípios.

Sanidade
O secretário adjunto da 

Secretaria da Agricultura, 
Pecuária e Desenvolvimento 
Rural do Rio Grande do Sul, 
Rodrigo Ramos Rizzo, desta-

cou que a exportação é o ca-
minho possível e viável para 
reduzir as dificuldades do 
setor leiteiro.

 “Os três estados subi-
ram a régua e estão com 
a mesma condição sanitá-
ria em relação à febre afto-

sa, e tratamos com serieda-
de o problema da brucelose 
e da tuberculose”, disse. 
“Com esse trabalho, nós te-
mos condições de competir 
e entregar um produto de 
altíssima qualidade para o 
mundo”.

Paraná e demais estados do Sul discutem incentivo às 
exportações de produtos do leite

Seab

No encontro 
foi discutida 
a criação 
de um 
Programa de 
Incentivo às 
Exportações 
de Lácteos



Indicadores Econômicos: elaboração da agência
Dossiê:Dinheiro. Fone: (41) 99632-7866

Índices em % abr mai jun jul ago set ano 12m 

INPC (IBGE) 1,04 0,45 0,62 -0,60 -0,31 - 4,65 8,83

IPCA (IBGE) 1,06 0,47 0,67 -0,68 -0,36 - 4,39 8,73

IPCA-15 (IBGE) 1,73 0,59 0,69 0,13 -0,73 -0,37 4,63 7,96

IPC (FIPE) 1,62 0,42 0,28 0,16 0,12 0,12 5,76 8,20

IGP-M (FGV) 1,41 0,52 0,59 0,21 -0,70 -0,95 6,61 8,25

IGP-DI (FGV) 0,41 0,69 0,62 -0,38 -0,55 -1,22 5,54 7,94

IPA-DI (FGV) 0,19 0,55 0,44 -0,32 -0,63 -1,68 5,92 8,33

IPC-DI (FGV) 1,08 0,50 0,67 -1,19 -0,57 0,02 2,62 5,13

INCC-DI (FGV) 0,95 2,28 2,14 0,86 0,09 0,09 8,66 10,70

jul ago set
TJLP (%) 7,01 7,01 7,01
Sal. mínimo 1.212,00 1.212,00 1.212,00
FGTS (%) 0,2466 0,2466 0,2466
UPC 23,54 23,54 23,54
TAXA SELIC ANUAL: 13,75%

Facultativo
Contribui com 20% sobre qquer valor entre R$ 1.212,00 (R$
242,40) a R$ 7.087,22 (R$ 1.417,44), por carnê

Empregados - taxas de desconto
Até um salário mínimo (R$ 1.212,00) 7,5%
De R$ 1.212,01 a R$ 2.427,35 9%
De R$ 2.427,36 a 3.641,03 12%
De R$ 3.641,04 a R$ 7.087,22 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: é preciso calcular o valor da taxa
para cada intervalo de salário, e depois somar os va lores obti-
dos. 

EMPREGADOR  Pessoas físicas e empresas não optantes do
Simples pagam uma taxa de 12%

BASE (R$) Alíquota Parc. a
% deduzir

Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36

Deduções: a) Assalariados: 1-R$ 189,59 por dependente;
2 - pensão alimentícia; 3 - contribuição à Prev. Social; 4 - R$
1.903,98 por aposentado a partir de 65 anos; 5 - contri bui ções
à previdência privada e aos Fapi pagas pelo contribuinte; b)
Carne Leão: itens de 1 a 3 mais as despesas escrituradas no
livro-caixa.

Período POUP POUP REMUN
ANTIGA NOVA BÁSICA

7/8 a 7/9 0,7088 0,7088 0,2078
8/8 a 8/9 0,7088 0,7088 0,2078
9/8 a 9/9 0,7075 0,7075 0,2065
10/8 a 10/9 0,7075 0,7075 0,2065
11/8 a 11/9 0,6798 0,6798 0,1789
12/8 a 12/9 0,6521 0,6521 0,1513
13/8 a 13/9 0,6526 0,6526 0,1518
14/8 a 14/9 0,6803 0,6803 0,1794
15/8 a 15/9 0,7082 0,7082 0,2072
16/8 a 16/9 0,7084 0,7084 0,2074
17/8 a 17/9 0,7086 0,7086 0,2076
18/8 a 18/9 0,6793 0,6793 0,1784
19/8 a 19/9 0,6524 0,6524 0,1516
20/8 a 20/9 0,6524 0,6524 0,1516
21/8 a 21/9 0,6801 0,6801 0,1792
22/8 a 22/9 0,7079 0,7079 0,2069
23/8 a 23/9 0,7087 0,7087 0,2077
24/8 a 24/9 0,7087 0,7087 0,2077
25/8 a 25/9 0,6809 0,6809 0,1800
26/8 a 26/9 0,6527 0,6527 0,1519
27/8 a 27/9 0,6430 0,6430 0,1423
28/8 a 28/9 0,6808 0,6808 0,1799
1/9 a 1/10 0,6814 0,6814 0,1805
2/9 a 2/10 0,6432 0,6432 0,1425
3/9 a 3/10 0,6152 0,6152 0,1146
4/9 a  4/10 0,6430 0,6430 0,1423
5/9 a 5/10 0,6809 0,6809 0,1800
6/9 a 6/10 0,6809 0,6809 0,1800
7/9 a 7/10 0,6817 0,6817 0,1808
8/9 a 8/10 0,7097 0,7097 0,2087
9/9 a 9/10 0,6818 0,6818 0,1809

TR MÊS % ano 12 m

Agosto/22 0,2409 0,94 0,94
Setembro/22 0,1805 1,12 1,12

Fonte: Sinduscon/PR e Sinduscons regionais - R8N
R$/m2 JUL AGO %m %ano %12m

Paraná 2.206,04 2.111,18 0,23 10,38 12,07
Norte 2.051,35 2.177,08 6,13 12,05 2,89
Noroeste 2.199,26 2.205,09 0,27 11,41 16,77
Oeste 2.241,57 2.246,56 0,22 10,08 11,42

SOJA - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Paranaguá 180,00 -4,8% -5,8%
Ponta Grossa 175,00 -5,4% -5,4%
Maringá 170,00 -2,9% -4,5%
Cascavel 170,00 -3,4% -5,0%
Sudoeste 175,00 -2,8% -2,8%
Guarapuava 175,00 -2,8% -2,8%

MILHO - saca 60kg
Paranaguá 93,00 3,3% 1,1%
Sudoeste 87,00 1,2% 3,6%
Cascavel 84,00 1,2% 1,2%
Maringá 84,00 1,2% 0,0%
Ponta Grossa 86,00 1,2% 2,4%
Guarapuava 86,00 1,2% 2,4%

TRIGO - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Curitiba 105,00 -4,5% -16,0%
Ponta Grossa 100,00 -4,8% -17,4%
Maringá 98,00 -4,9% -16,9%
Cascavel 100,00 -4,8% -16,7%

SALÁRIO FAMÍLIA 2022
- 
Salários até R$ 1.655,98  56,47  

Venc.: empresas 20/09, pes.físicas 15/09, emp. do més ticos 06/09. Atraso gera multa 4% a 100%+juros.

Empresário/empregador

Contribui com 11% sobre o pró-labore, en tre R$ 1.212,00
(R$ 133,32) e  R$ 7.087,22 (R$ 779,59), através de GPS

Autônomo
1) Quem só recebe de pessoas físicas: recolhe por carnê 20%
sobre os limites de R$ 1.212,00 (R$ 242,40) a R$ 7.087,22 (R$
1.417,44). 

2) Quem só recebe de pessoas jurídicas: a empresa recolhe
11%  sobre o máximo de R$ 7.087,22  (R$ 779,59) e desconta
do autônomo
3) Quem recebe de jurídicas e físicas: des conto de 11% sobre
as jurídicas, até R$ 7.087,22 (R$ 779,59). Se não atingir este
teto, reco lhe 20%, via carnê, sobre a dife rença até R$
7.087,22.

4) Aut. especial: sobre R$ 1.212,00, recolhe 5% (donas de casa,
Lei 12.470/2011) ou 11% (demais especiais), mas a aposenta-
doria é por idade..

SOJA - US$cents por bushel  (27,216 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

nov/22 1.358,00 -11,75 -3,7% -2,9%
jan/23 1.370,50 -10,00 -3,5% -2,4%

MILHO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

dez/22 675,50 -8,50 0,9% -0,1%
mar/23 683,25 -8,00 1,1% 0,2%

FARELO - US$ por tonelada curta (907,2kg)

out/22 397,40 -5,10 -2,9% -3,2%
dez/22 393,40 -5,10 -3,4% -3,3%

TRIGO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

dez/22 879,00 -23,00 -1,9% 7,6%
mar/23 892,75 -22,50 -1,7% 7,3%

Ações % R$

Petrobras PN +3,41% 33,66 
Vale ON -1,83% 75,55 
ItauUnibanco PN -1,81% 29,26 
Bradesco PN -2,06% 20,97 
Magazine Luiza ON +4,88% 5,37 
Via ON +8,03% 3,90 
Cogna ON +6,85% 3,12 
IRB Brasil ON +6,67% 1,12

INDICE BOVESPA 

Alta: 0,31% 117.560 pontos

Volume negociado: R$ 22,23 bilhões

*Diferença sobre dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 na soja, milho e trigo e US$ 1,00 no farelo

IR 2022 - A quinta cota do Imposto de Renda 2022
(base 2021) vence em 30/09, com a incidência de juros Selic
de 4,22%.

MÊS TAXA SELIC
Jun/22 1,02%
Jul/22 1,03%

MÊS TAXA SELIC
Ago/22 1,17%
*Set/22 1,00%

*No mês corrente a Selic é sempre 1,00%

CÂMBIO 06/10/22

Indicadores Econômicos Mercado Agropecuário
BOVESPA 06/10/22

IR

POUPANÇA, TR

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

LOTES - ATACADO 06/10/22

Soja, milho e trigo: fonte Dossiê:Dinheiro; Cepea/Esalq: mais informações em www.cepea.esalq.usp.br

PREVIDÊNCIA COMPETÊNCIA AGOSTO

SELIC/IR

REAJUSTE ALUGUÉIS

SAL. MÍNIMO - PARANÁ

OUTROS INDICADORES
Índice ago set out
INPC (IBGE) 1,1012 1,0883 -
IPCA (IBGE) 1,1007 1,0873 -
IGP-M (FGV) 1,1008 1,0859 1,0825
IGP-DI (FGV) 1,0913 1,0889 1,0794
* Correção anual. Multiplique  valor pelo fator acima

CUB PARANÁ

POUP. ANTIGA % ano 12 m

Agosto/22 0,7421 5,04 7,21
Setembro/22 0,6814 5,76 7,41

NOVA POUPANÇA % ano 12 m

Julho/22 0,6639 4,27 6,20
Setembro/22 0,6814 5,76 7,13

Produto unidade média var. var. var. F Belt. Pato B.
PR - R$ diária 7 dias 30 dias R$ R$

SOJA saca 60 kg 162,45 0,5% -2,4% -4,3% 165,50 165,00 

MILHO saca 60 kg 75,66 1,1% -1,3% -1,2% 80,00 78,00 

TRIGO saca 60 kg 91,92 0,0% -0,1% -7,1% 94,00 95,00 

FEIJÃO CAR. saca 60 kg 289,26 0,0% 0,4% -6,2% - 270,00 

FEIJÃO PRETO saca 60 kg 192,87 0,0% 0,0% 7,8% - 180,00 

BOI GORDO arroba, em pé 284,29 0,0% -0,7% -1,9% 290,00 290,00 

SUÍNO kg, vivo 6,41 4,7% 5,8% 1,9% 5,50 6,65 

ERVA MATE arroba 25,08 0,0% 0,0% 0,0% - 22,00 

PREÇO AO PRODUTOR 06/10/22

MERCADO FUTURO

INDICADORES CEPEA/ESALQ
PRODUTO 06/10 DIA MÊS
Bezerro (1) 2.410,83 -0,15% 0,80%
Boi gordo (2) 301,55 2,22% -0,79%
Café (3) 1.233,20 -2,14% -4,17%
Algodão (4) 535,42 -2,43% -5,37%
1- preço médio no MS, unidade de 8 a 12 meses; 2 -média à vis ta
da arroba no Estado de SP; 3 - valor à vista saca 60kg posto SP
Capital, arábica, bica corrida, tipo 6; 4 - em pluma, cent/R$ por libra
peso (453 gr), posto SP Capital.

BOLSA DE CHICAGO (CBOT) 06/10/22

BOLSA DE NOVA YORK  (NYBOT) 06/10/22
CAFÉ - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

dez/22 217,70 -6,95 -3,5% -5,5%
mar/23 207,65 -7,00 -4,2% -7,2%

BOLSA DE MERCADORIAS DE SÃO PAULO  (BM&F) 29/08/17

*Diferença s/ dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 no café e algodão. 

107.663 110.036 116.134 116.230 117.197 117.560

SOJA Fin. Cross Listing - US$ saca 60 kg
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS

nov/17 20,66 -0,09 0,0% -7,5%
mai/18 21,25 -0,07 0,2% -6,2%

MILHO - R$/saca 60 kg 
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS
set/17 27,29 0,02 -2,4% 4,5%
nov/17 28,91 0,09 -0,7% 2,9%

BOI GORDO - R$/arroba  

ago/17 141,88 1,62 2,3% 8,5%
set/17 142,98 0,89 2,8% 7,8%

CAFÉ - US$/saca 60 kg (arábica)

set/17 151,25 -3,45 -0,2% -8,2%
dez/17 156,90 -2,20 0,3% -7,8%

29/09 30/09 03/10 04/10 05/10 06/10

Fonte: Sima/Deral/Seab. Os preços nas praças referem-se aos valores “mais comuns” apurados
OURO - BM&F var. dia

06/10 R$ 285,70 /grama -0,28%

DÓLAR COMERCIAL
Alta: 0,50% Var. outubro: -3,43%

Compra R$ 5,209
Venda R$ 5,210

DÓLAR PTAX (Banco Central)
Baixa: 0,26% Var. outubro: -3,80%

Compra R$ 5,2000
Venda R$ 5,2009

DÓLAR PARALELO
Alta: 0,55% Var. outubro: -3,32%

Compra R$ 5,10
Venda R$ 5,53

DÓLAR TURISMO
Alta: 0,55% Var. outubro: -3,33%

Compra R$ 5,10
Venda R$ 5,51

EURO
Baixa: 0,88% Var. outubro: -3,59%

Compra R$ 5,0978
Venda R$ 5,1005

EURO TURISMO
Baixa: 0,55% Var. outubro: -3,39%

Compra R$ 4,90
Venda R$ 5,42  

OUTRAS MOEDAS X REAL
Iene R$ 0,0359
Libra esterlina R$ 5,79
Peso argentino R$ 0,035

US$ 1 É IGUAL A:
Iene 144,95
Libra esterlina 0,90
Euro 1,02

Grupo 1 R$ 1.617,00 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.680,80 
Serviços administrati vos,
domésticos e ge  rais, ven -
dedores e trab. de reparação.

Grupo 3 R$ 1.738,00 
Trab. produção de bens e
serviços industriais
Grupo 4 R$ 1.870,00 
Técnicos nível médio.

*Valores válidos de 01/01/22
a 31/12/22

Poupança antiga: depósitos até 03/05/12
Nova poupança: dep. a partir de 04/05/12

ALGODÃO - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

out/22 90,90 -0,33 4,4% -16,1%
dez/22 82,90 -0,33 -2,7% -19,9%

BOLSAS NO MUNDO %
Dow Jones 29.926,94 -1,15
Londres 6.997,27 -0,78
Frankfurt 12.470,78 -0,37
Tóquio 27.311,30 +0,70
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Concentração bancária 
cai para 76,6% em 2021
Agência Brasil
A concentração bancária caiu no ano passado, de 

acordo com o Relatório de Economia Bancária de 2021, 
divulgado ontem (6) pelo Banco Central (BC). No ano 
passado, os cinco maiores bancos do país - Caixa Eco-
nômica Federal, Banco do Brasil, Bradesco, Itaú e San-
tander ‒ detinham 76,6% dos ativos totais do segmento 
bancário comercial. No final de 2020, esse percentu-
al era 77,6%.
“O relatório mostra continuidade da redução da 

concentração no SFN [Sistema Financeiro Nacional] em 
2021, processo que vem ocorrendo nos últimos anos, e 
elevação do grau de concorrência, não apenas no seg-
mento bancário, como também no cooperativo e não 
bancário”, diz o BC. “A queda da concentração é observa-
da em todos os agregados contábeis e, de forma mais in-
tensa, nos depósitos totais”, completou.
Os cinco maiores bancos eram responsáveis por 

77,4% dos depósitos no final do ano passado, contra 
79,1%, em 2020. No caso do crédito, esse grupo respon-
deu por 81,4% do total das operações em 2021, contra 
81,8% do ano anterior.
Nesta edição, o Relatório de Economia Bancá-

ria passa a adotar a razão de concentração dos qua-
tro maiores bancos no lugar dos cinco maiores. Ainda 
assim, os dados sobre os cinco maiores foram divulga-
dos para a comparabilidade com as edições anteriores 
do relatório.

Brasil envia memorando 
inicial de adesão 
à OCDE
Agência Brasil
O processo de adesão do Brasil à Organização para a 

Cooperação e Desenvolvimento Econômico (OCDE) teve 
mais um passo concluído. O governo brasileiro encami-
nhou ao organismo internacional, que reúne as econo-
mias mais industrializadas do planeta, o memorando ini-
cial, que servirá de base para avaliar o alinhamento do 
país aos compromissos do grupo.
Enviado por carta com data de 30 de setembro, o 

memorando foi detalhado ontem (6) em cerimônia no 
Palácio do Planalto. A entrega do documento estava pre-
vista no roteiro de adesão do Brasil ao grupo, aprovado 
pela OCDE em junho.
Com 1.170 páginas, o memorando avalia o grau de 

alinhamento das legislações, das políticas e das práticas 
do país candidato aos padrões estabelecidos pela OCDE 
em 32 diferentes setores. Entre as áreas analisadas, es-
tão comércio, investimento, economia digital, saúde, 
educação, meio ambiente, concorrência, turismo e ener-
gia nuclear.
O nível de cumprimento de cada uma das 230 nor-

mas da OCDE foi analisado, das quais 208 são indispen-
sáveis para o ingresso na organização. Segundo o go-
verno brasileiro, o país aderiu a 108 normas e está em 
processo de adesão a mais 45.

Poupança tem retirada 
líquida de R$ 5,9 bilhões
Agência Brasil
A aplicação financeira mais tradicional dos brasileiros 

continua a enfrentar a fuga de recursos. Em setembro, os 
brasileiros sacaram R$ 5,9 bilhões a mais do que deposita-
ram na caderneta de poupança, informou hoje (6) o Banco 
Central (BC). A retirada líquida (saques menos depósitos) é 
a segunda maior da história, só perdendo para setembro do 
ano passado, quando as retiradas superaram os ingressos 
em R$ 7,72 bilhões.
Com o desempenho de setembro, a poupança acumula 

retirada líquida de R$ 91,07 bilhões nos 9 primeiros meses 
do ano. Essa é a maior retirada acumulada para o período 
desde o início da série histórica, em 1995.
Este ano, a caderneta registrou captação líquida (mais 

depósitos que saques) apenas em abril, quando o fluxo fi-
cou positivo em R$ 3,51 bilhões. Nos demais meses, as re-
tiradas superaram os depósitos, num cenário de inflação e 
endividamento altos, combinado com rendimentos mais bai-
xos por causa dos aumentos da taxa Selic (juros básicos da 
economia), que tornam outras aplicações de renda fixa mais 
atraentes.
Em 2020, a poupança tinha registrado captação líqui-

da (depósitos menos saques) recorde de R$ 166,31 bilhões. 
Contribuiu para o resultado a instabilidade no mercado de 
títulos públicos no início da pandemia da covid-19 e o paga-
mento do auxílio emergencial, que foi depositado em contas 
poupança digitais da Caixa Econômica Federal.



Sua indecisão, neste dia, muito po-
derá prejudicá-lo. Portanto seja deci-
dido para que tudo possa sair bem. 
Cuide da saúde, não se precipite e 
não se deixe infl uenciar por maus 
pensamentos.

Período que promete muito êxito 
material, social e profi ssional, de-
vido ao bom aspecto astral em seu 
horóscopo. Todavia, para que tudo 
saia conforme suas pretensões aja 
com otimismo, confi ança em si e 
mais entusiasmo.

Todos os assuntos importantes, par-
ticularmente os de ordem fi nancei-
ra, se tratados com interesse e inte-
ligência, obterão os mais excelentes 
resultados. Tendências a aventuras o 
esperam. Procure moderar o fumo e 
a bebida.

Dia em que haverá muita tranqui-
lidade na vida familiar e profi ssio-
nal. Você terá bastante disposição 
para solucionar problemas. Con-
tudo, evite discussões com a pes-
soa amada, rivais e inimigos. Ótimo 
para a saúde.

Viver em paz e sem perturbação será 
muito importante agora. Para que 
tudo isso aconteça, evite participar 
de intrigas e rivalidades com quem 
quer que seja. Felicidade no amor e 
nas diversões.

Fase em que receberá boas su-
gestões para solucionar de vez 
suas difi culdades fi nanceiras. Bom 
também para iniciar negócios imo-
biliários e para solicitar a casa pró-
pria. Harmonia amorosa e familiar.

CÂNCER 21/06 A 20/07

LIBRA 23/09 A 22/10

VIRGEM 23/08 A 22/09

SAGITÁRIO 22/11 A 21/12

Confi e em si mesmo procurando 
compreender o seu valor profi ssio-
nal, relacionando-o ao bem que po-
derá causar ao seu semelhante no fu-
turo. Leia e tente entender as coisas 
para realmente melhorar e valorizar 
o seu intelecto e sua personalidade.

Melhores oportunidades de solu-
ções em assuntos jurídicos. O dia in-
dica favorabilidade para consultas 
com médicos e dentistas. Não dis-
cuta.

Talvez não consiga hoje ou nestes 
próximos dias, gozar da inteira liber-
dade que é precisa. Mas é provável 
que, se meditar sobre a opinião dos 
outros terá maior recompensa num 
futuro próximo. Sucesso cultural, ar-
tístico e público.

ÁRIES 21/03 A 20/04

GÊMEOS 21/05 A 20/06

TOURO 21/04 A 20/05

LEÃO 22/07 A 22/08

ESCORPIÃO 23/10 A 21/11

Negativo fl uxo astral para mudan-
ças de emprego, atividade ou re-
sidência. Tendência a depressão 
psíquica o que viria a lhe prejudi-
car mais ainda. Controle-se em to-
dos os sentidos.

Dia positivo para a realização de 
negócios além de suas condições 
monetárias, e também propício 
ao seu progresso profi ssional, mo-
ral e social. A pessoa amada esta-
rá disposta a ajudá-lo e as pessoas 
mais velhas também.

Os aspectos astrais indicam rela-
ções harmoniosas com o cônjuge, 
pessoas amigas, vizinhos e fami-
liares. O êxito fi nanceiro, profi ssio-
nal e social, também será eviden-
te. Bom ao amor.

CAPRICÓRNIO 22/12 A 20/01

PEIXES 20/02 A 20/03

AQUÁRIO 21/01 A 19/02

HORÓSCOPO

WWW.SIMEPAR.BR

PATO BRANCO F. BELTRÃO

CURITIBA

CASCAVEL

LONDRINA

LUA ESTAÇÃO TELEFONES ÚTEIS

MÁX.

MIN.

20°/10°

22°/11°

19°/11°

23°/14°

19°

10°

POLÍCIA  190
BOMBEIROS 193
SAMU  192CRESCENTE

PROBABILIDADE DE CHUVA 0% | 0mm

RADICCI iotti

NOVELAS

Mar do Sertão
Pajeú se desespera com o es-

tado do filho. Cira chantageia Lore-
na para ficar na casa paroquial. José 
enfrenta Pajeú. Tertulinho vai a pé 
atrás da ex-esposa. José ajuda Can-
doca a levar Cirino para o hospital, 
e Pajeú chora agradecido. Cira se 
aproveita da presença de Anita para 
intimidar Lorena. Deodora tenta 
convencer o Coronel a fazer negócio 
com José. Tertulinho descobre que a 
mãe de Manduca foi para a capital e 
vai atrás dela. Candoca, José e Maru-
an conversam no restaurante do ho-
tel. Tertulinho encontra Candoca e a 
questiona sobre ela estar na compa-
nhia de José.

Pantanal
Os resumos não 
serão liberados.

Cara e Coragem
Rico teme que Lou se envolva nova-

mente com Renan. Chiquinho convence Ar-
mandinho a deixar que Rebeca vá almoçar 
com eles. Renan tem um surto ao ver Lou e 
Rico juntos. Lou fala para Olívia que elas pre-
cisam convencer Duarte a desistir de men-
tir para todos. Armandinho perde Rebeca 
e Chiquinho de vista e avisa a Moa, que sai 
com Pat à procura do filho. Jonathan tenta 
falar com Margareth. Martha revela a Regina 
que pretende deixar a presidência para Leo-
nardo definitivamente e comenta sobre sua 
preocupação com Jonathan. Leonardo pede 
que Jonathan se alie a ele e o ameaça. Renan 
fala mal de Ísis na frente de Lou e Lucas. Olí-
via questiona Andréa sobre seu namoro com 
Bob. Gui e Alfredo percebem o clima entre 
Milton e Nadir.
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BANCO 47

Lançar 
(argumen-

to) na
discussão

"No (?), 
no gain",

lema
fitness

Condição 
do Scrooge,
criaçao de

Dickens

Zona (?),
área mais

oleosa 
do rosto 

Milissegun-
do (abrev.)

Ocasionou
a morte 
de Janis
Joplin 

Grupo de
super-

heroínas da
DC Comics

Área de
embarque
do porto

Aparta-
mento
(red.)

Nome
comum de

centros
espíritas

Empresa
que opta
pelo Sim-
ples (Econ.)

Peça na
linha de
frente do
xadrez

Medida
agrária
igual a
100m2

Parcela de
cada sócio
em uma

firma

Água de
(?), bebida
apreciada
em praias

Chefe de
diocese

"A vida 
imita a 

(?)" (dito)

Forma 
do olho
mágico 

Estado dos
seringais

(sigla) 

Forma
reduzida
de "está"

"(?) with
an E",

série da
Netflix

Frente do
navio

Corrida,
em inglês

A amada
do Pierrô
Âmbito do
advogado

Anexo da
cozinha
Rato, 

em inglês

Avião su-
persônico
Próteses
dentárias

Rubens
(?), ator 

Salvamen-
to no mar

Objetivo da 
salga (Cul.)

Órgão que pode ser
doado em vida 

Sinal aplicado 
em citações

A classe mais abas-
tada da sociedade 

Incita a
revolta

Dave (?),
ex-gui-

tarrista do
Red Hot

Chili
Peppers

O elemento consti-
tutivo do Direito

Cirurgias (?): são
populares no Brasil

Brado en-
tusiástico
Correio,

em inglês

 Local como o distrito
de Nova Milano, no

município de
Farroupilha (RS)

O Rock
Macondo
da tele-

novela "A
Dona do
Pedaço"

CAC
CAIOCASTRO

SOVINAPAIN
LITCAMS
OVERDOSEE
NMAILLAR

CAISPROAVV
MICROEMPRESA

TCARIBEDÇ
ARETIPEÃO

LECONCORDE

BISPOAOAC
AGITACOPA
NAVARROIR

FATOTAANNE

ESTETICAS

3/rat. 4/fato — mail — pain — race. 7/navarro. 8/overdose.
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Guilherme Henrique José Copini completou 1 aninho 
no dia 8 de setembro, é filho de Nilcinéia e Aloir. 

Foto Chicoski Digital

Gustavo Colla Alves da Cruz completou 6 anos no 
dia 2 de setembro. É filho de Daniela e Silomar. Foto 

Chicoski Digital

Joaquim Cardoso completou um aninho no dia 23 de agosto. Ele é 
filho de Ana e Marcelo. Foto Chicoski Digital

Que toda luz do 
mundo sempre 

acompanhe 
você. Este é só 
o primeiro ano 

seu Rafaella! 
Filha de Rafael 

Antônio Cattuci 
e Marcia Lucia. 
Ensaio Smash 

the Cake. Foto 
Luana Veiga 



Violência doméstica pode levar ao bullying

flori antonio tasca

foto do dia artigo
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Os desafios do mercado 
da cannabis medicinal no 

universo pet
Maria Eugenia riscala

O universo pet vem se expandindo em diversos segmen-
tos, principalmente em pautas envolvendo saúde e bem-estar. 
Assim como em humanos, medicamentos à base de canna-
bis são indicados para o tratamento de diversas doenças que 
acometem os bichos. Afinal, a maioria dos animais vertebra-
dos possui o sistema endocanabinoide, por isso, podem ser 
beneficiados pelo uso da cannabis medicinal. Porém, apesar 
de possuir um grande potencial de mercado, o setor não tem 
uma regulamentação.

Na prática, o uso de medicamentos à base do ativo é fei-
to a partir de uma brecha legislativa. A Agência Nacional de 
Vigilância Sanitária (Anvisa) proíbe a receita de cannabis para 
fins medicinais em pets, entretanto, o estatuto dos médicos 
veterinários autoriza que eles adotem quaisquer tratamentos 
que julguem eficazes. Logo, os profissionais podem fazer a 
prescrição sem sofrer punições legais.

O problema é que por essa falta de regulamentação, os 
animais são colocados em risco, uma vez que são reféns de 
um mercado que não tem o suporte sanitário e legal da Anvi-
sa e do Ministério da Agricultura, Pecuária e Abastecimento 
(MAPA), órgão responsável pela gestão das políticas públicas 
de estímulo, regulação e normatização de serviços vincula-
dos ao setor.

O primeiro uso de cannabis medicinal em animais foi no 
cavalo, em que uma mistura de sementes de cânhamo com ra-
ção ajudaram no ganho de peso. Entretanto, os efeitos do uso 
dos ativos em bichos foram majoritariamente estudados em 
cães. Apesar do sistema endocanabinoide dos cães e gatos se-
rem muito semelhante ao dos humanos, os receptores canabi-
noides ficam localizados em locais diferentes, além de serem 
mais sensíveis – algumas substâncias podem ser tóxicas aos 
animais, como o tetrahidrocanabinol (THC). Por isso, a nor-
matização do setor evitaria tais situações, já que os produtos 
prescritos hoje são para uso humano.

Esse segmento pode vir a ser tão relevante quanto o de 
humanos, já que com uma legislação, seriam criados produ-
tos próprios para os animais. Somos o terceiro maior país do 
mundo na população total de pets, além da indústria do setor 
em território nacional estar em uma constante crescente e re-
presentar valores relevantes do PIB. Com base nessa análise, 
podemos perceber que o mercado possui uma grande deman-
da, mesmo sem uma regulamentação específica.

Em números, cerca de 555 mil animais de estimação po-
deriam ser beneficiados por tratamentos com cannabis no 
país. Além da quantidade de animais que poderiam usufruir 
das formas de tratamento, a economia seria fortemente im-
pactada, pois uma regulamentação mais ampla poderia mo-
vimentar até R$ 1,45 bilhão de reais, gerando, em média, R$ 
109,5 milhões em arrecadação de impostos.

Por isso, podemos observar que, apesar dos avanços re-
lacionados ao uso medicinal da cannabis em animais, ainda 
temos muitas falhas na legislação que viabilizariam esse mer-
cado e movimentariam diversos setores de base do Brasil. Os 
ativos para uso veterinário já são propostos por uma série de 
projetos de lei, como o PL 369. No caso, ele visa regulamentar 
o uso veterinário de remédios derivados da Cannabis sativa, 
além de incentivar pesquisas, estudos e a comercialização no 
mercado brasileiro de medicamentos mais eficientes, seguros 
e de qualidade para o tratamento em animais.

Vejo muitos desafios relacionados à cannabis no univer-
so pet. A regulamentação, além de oferecer diversos benefí-
cios à saúde dos animais para tratamento de doenças como 
dor e ansiedade, seria essencial para garantir a qualidade do 
produto ofertado. Afinal, os animais são acometidos por con-
dições médicas de formas diferentes, sendo que cachorros e 
gatos possuem comportamentos e vias de metabolização de 
medicamentos distintas. Por isso, é fundamental que tenha-
mos um órgão responsável para garantir a qualidade dos me-
dicamentos, assegurando o bem-estar e produtos específicos 
para animais.

cofundadora e cEo da Kaya Mind, primeira empresa 
brasileira especializada em dados e inteligência 
de mercado no segmento da cannabis, do 
cânhamo e de seus periféricos

O contexto familiar é entendido como 
o espaço primordial de acolhimento e su-
porte para crianças e adolescentes. Entre-
tanto, nem sempre isso acontece, como nos 
casos em que esse ambiente é marcado 
pelo fenômeno da violência. Essa situação 
é capaz de favorecer episódios de bullying 
para as crianças ou adolescentes que a vi-
venciam. Os pesquisadores Luciana Xavier 
Senra, Lélio Moura Lourenço e Beatriz Oli-
veira Pereira se debruçaram sobre o tema e 
publicaram em 2011 o artigo “Caracterís-
ticas da relação entre violência doméstica 
e bullying: Revisão sistemática da literatu-
ra” na “Gerais: Revista Interinstitucional de 
Psicologia”.

Entende-se a violência doméstica 
como toda ação, omissão ou negligência e 
abuso que prejudique o bem-estar, a inte-
gridade física, psicológica ou a liberdade e o 
direito ao pleno desenvolvimento de algum 
membro da família. Ela pode acontecer tan-
to em casa como fora dela, por qualquer in-
tegrante da família, consanguíneo ou não, 
que esteja em relação de poder com a ví-
tima. Essas situações geram grave impacto 
nas crianças e adolescentes que as viven-
ciam e o reflexo disso muitas vezes é sen-
tido na escola.

Os pesquisadores fizeram um levan-
tamento bibliométrico a fim de verificar o 
que já existia de trabalhos acadêmicos re-
lacionando a violência doméstica com o 
bullying. Foram encontrados 45 artigos, 
dos quais mais de 35% associavam a vítima 
de violência doméstica ao comportamento 
de vítima-agressora na escola, isto é, aquela 
que sofre uma agressão e, para reagir, pra-
tica também o bullying. Em menor número, 
mas ainda significativo, elas podem se tor-
nar apenas vítimas ou os próprios autores 
do bullying.

Os artigos encontrados também asso-
ciam violência doméstica e bullying a danos 
físicos, psicológicos, comportamentais, so-
ciais, etc. A maior parte dos artigos eviden-
cia justamente os problemas psicológicos 
desencadeados por essa relação. As vítimas 
tendem a evitar as situações de violência, 
tanto na família quanto em casa, e possuem 
geralmente baixa autoestima, além de me-
dos, insegurança, ansiedade, depressão, etc. 
Há também impactos físicos, como a pre-
sença de movimentos corporais tensos.

De maneira geral, o que os artigos evi-
denciam é que lares violentos são signifi-
cativos fatores de risco para o desenvolvi-
mento de comportamentos antissociais e 

bullying. As crianças envolvidas nesse con-
texto tendem a ser mais agressivas e até a 
cometer atos delinquentes na escola, mas 
também a chance de serem vítimas é maior. 
Na verdade, não é possível estabelecer um 
modelo de reações previstas para as crian-
ças que sofrem violência doméstica. Mas 
parece certo que essas reações se manifes-
tarão na escola.

Os pesquisadores reforçaram a impor-
tância da continuidade de pesquisas perti-
nentes ao assunto, considerando que a in-
fância é uma etapa da vida extremamente 
importante.

Educador, filósofo e Jurista. Doutor 
em Direito das relações sociais 
pela UfPr. Professor e 
Pesquisador no instituto flamma de 
Educação corporativa. 
fa.tasca@tascaadvogados.adv.br

Manhã chuvosa de quinta-feira (6), em Pato Branco, com iluminação especial na praça Presidente 
Vargas, alusiva a campanha Outubro Rosa, de combate ao câncer de mama.

AssessoriA/PMPB



PLANTÃO
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Assalto em farmácia 
Três homens, dois deles 

armados, praticaram assalto 
quarta-feira (5), por volta das 
22h40, em uma farmácia lo-
calizada na avenida Tupi, cen-
tro de Pato Branco. Eles rende-
ram os funcionários e levaram 
o dinheiro do caixa, cerca de R$ 
5.000,00 e dois celulares. A Po-
lícia Militar foi acionada pelos 
funcionários, que passaram in-
formações sobre o roubo. Eles 
relataram que os três homens 
estavam encapuzados, um de-
les armado com uma arma de 
fogo e o outro com uma faca. 
Os bandidos entraram no es-
tabelecimento e anunciaram 
o assalto, quando pegaram o 
dinheiro do caixa, cerca de R$ 
5.000,00 em espécie e dois ce-
lulares. Após a ação, os três 
bandidos fugiram do local to-
mando rumo ignorado. Equi-
pes policiais realizaram buscas, 
mas não conseguiram localizar 
os assaltantes. 

Morte em acidente
Um grave acidente na tar-

de de quinta-feira, na PR-182, 
em Ampére, causou a morte de 
uma mulher. A colisão foi entre 
um caminhão Scania e um Gol, 
placas de São Paulo, confor-
me foi levantado pela reporta-
gem da Rádio Ampére. A mu-
lher que morre era condutora 
do Gol, que com o impacto da 
colisão capotou. O corpo da 
mulher, que até o fechamen-
to dessa edição não tinha sido 
identificada, foi encaminha-
do para necropsia no Instituto 
Médico Legal (IML) de Francis-
co Beltrão.

Presos com 
drogas e arma

Durante patrulhamento 
na tarde de quarta-feira pela 
PR-483, em Francisco Beltrão, 
a equipe da Rotam abordou 
um veículo, ocupado por três 
homens, que estavam trans-
portando 10kg de maconha 
e 1,346kg de cocaína. Os poli-
ciais também encontraram no 
interior do carro duas balan-
ças de precisão e uma pisto-
la calibre 9mm. Os envolvidos, 
drogas, arma e demais objetos 
apreendidos, foram entregues 
na Delegacia da Polícia Civil 
para as devidas providências.

Recuperação de 
veículo

A Polícia Militar realiza-
va patrulhamento na madru-
gada de quinta-feira, em Pato 
Branco, quando avistou um 
Gol, que tinha registro de fur-
to. O condutor não obedeceu 
a ordem de parada e os poli-
ciais fizeram acompanhamen-
to tático por aproximadamen-
te cinco quilômetros, quando 
na avenida Tupi, o condutor 
parou o carro e fugiu por um 
terreno baldio, não sendo lo-
calizado. O Gol foi conduzido à 
Delegacia da Polícia Civil, onde 
seria devolvido para o seu pro-
prietário.

A Polícia Civil prendeu quarta-
-feira um homem, que se intitulava 
“pai de santo”. Ele é acusado de dois 
crimes de violação sexual mediante 
fraudes, praticados em Pato Branco 
no ano de 2020.

A delegada titular da Delegacia 
da Mulher de Pato Branco, Francie-
la Alberton disse que, segundo as 
investigações realizadas, o acusa-
do, de 34 anos, intitulando-se “pai 

de santo”, praticou conjunção car-
nal com duas mulheres, fazendo-as 
acreditar que tal conduta se trata-
va de ritual de comunicação com 
espíritos para, com uma delas, be-
neficiá-la na reconquista do amor 
e a outra para “quebrar” magia ne-
gra que, segundo ele, teria sido 
nela aplicada e que a levaria a mor-
te. Após ser denunciado pelas ví-
timas, o investigado empreendeu 

fuga, tendo sido decretada sua pri-
são preventiva.

De acordo com Franciela, atra-
vés de diligências investigativas, 
foi apurado seu possível paradeiro 
em Foz do Iguaçu, sendo solicita-
do apoio à Delegacia de Homicídios 
daquela cidade, que imediatamen-
te deslocou ao local, localizando-
-o e efetuando sua prisão. Apurou-
-se que o acusado tem migrado 

por diversas cidades, permanecen-
do por curto espaço de tempo em 
cada uma, o que levanta a suspei-
ta de que deixou vítimas por onde 
passou.

Franciela acrescentou que o 
acusado já foi denunciado pelo 
Ministério Público. A sua prisão 
permitirá a retomada da ação pe-
nal, suspensa pela falta de citação. 
(AB)

Polícia Civil prende pai de santo acusado de crimes sexuais

A Polícia Militar foi informada 
quarta-feira (5), por volta das 20h, 
que um homem baleado havia dado 
entrada na Unidade de Pronto Aten-
dimento (UPA), em Pato Branco. Ele 
foi atingido por vários disparos de 
arma de fogo vindo a óbito na sequ-
ência. O autor do homicídio se apre-
sentou com advogado no final da 
manhã de quinta-feira na 5ª Subdi-
visão Policial (5ª SDP) e foi apreen-
dida a arma utilizada no crime, um 
revólver calibre 32.

Pelo que foi apurado pelos po-
liciais militares que atenderam a 
ocorrência, o homem foi deixado na 
UPA por duas pessoas que estavam 
com um veículo cor prata. O médi-
co constatou que Jocemir Vieira Ra-
mos, de 38 anos, estava com cin-
co perfurações no tórax e abdômen 
causados por projéteis de arma de 
fogo.  O corpo de Jocemir foi enca-

minhado para necropsia no Institu-
to Médico Legal (IML) de Pato Bran-
co.

Conforme o delegado-chefe 5ª 
SDP, Helder Lauria, o homem, que 
estava usando tornozeleira eletrôni-
ca, foi baleado no bairro Alvorada 
e morreu após dar entrada na UPA. 
O autor do homicídio foi identifica-
do e se apresentou com advogado. 
Policiais civis foram até a residência 
dele e apreenderam a arma utiliza-
da no crime, um revólver calibre 32.

Com relação a motivação do 
homicídio, o autor, que foi ouvido 
e liberado, disse ao delegado que 
Jocemir chegou na sua casa com 
uma faca agredindo ele e outro se-
nhor, que já vinha sendo ameaçado 
pela vítima. Para se defender, ati-
rou contra Jocemir, que foi socor-
rido por populares, mas entrou em 
óbito. (AB)

Homem é morto a tiros e autor se apresenta na 5ª SDP
Divulgação

Adenir Brocco
ade@diariodosudoeste.com.br

A Polícia Militar, em ações da 
Operação Hórus, apreendeu quar-
ta-feira (5), em Pato Branco, mais 
de 20kg de maconha e 1.015 uni-
dades de ecstasy. Três homens fo-
ram presos em flagrante por tráfi-
co de drogas.

A equipe da Rotam abordou um 
ônibus, por volta das 17h15, na ro-
doviária de Pato Branco. Durante 
buscas no bagageiro do veículo, os 
policiais encontraram duas sacolas 
contendo 21,600kg de maconha. O 
passageiro, de 37 anos, responsá-
vel pelo transporte do entorpecen-
te, foi identificado. Ele disse aos po-
liciais que adquiriu a droga em Foz 
do Iguaçu e estava levando para 
Palmas.

 Já a equipe da Rocam apreen-
deu quarta-feira à noite, no bairro 
Cadorin, em Pato Branco, 1,470kg 
de maconha e 1.015 unidades de 
ecstasy. As drogas foram localiza-
das, após uma denúncia anônima, 
quando os policiais abordaram um 
masculino, de 25 anos, nas imedia-

ções de uma residência. Ele foi re-
vistado e estava com uma bucha de 
maconha. 

Os policiais também realizaram 
buscas no imóvel e encontraram na 
parte externa, junto a um monte 
de entulhos, uma mochila conten-
do 1,470kg de maconha e uma ba-
lança de precisão. Já em uma bol-
sa, localizada nos fundos do imóvel, 

foram encontradas 1.015 unidades 
de ecstasy. 

Ainda no bairro Cadorin, os 
policiais da Rocam abordaram um 
veículo próximo de um local co-
nhecido como ponto de venda de 
entorpecentes. O condutor foi re-
vistado e não tinha nada de ilícito, 
mas no interior do carro foi encon-
trada uma mochila marrom, con-

tendo 25 gramas de maconha. O 
homem alegou ter comprado a dro-
ga por R$ 50,00.

Os três homens foram presos 
em flagrante por tráfico de dro-
gas. Eles foram entregues, jun-
tamente com os entorpecentes e 
demais objetos apreendidos, na 
Delegacia da Polícia Civil para as 
devidas providências.

PM apreende mais de 20kg de 
maconha e 1.015 unidades de 
ecstasy em Pato Branco

A Polícia Civil apreendeu o revólver caibre 32 utilizado no crime

Divulgação

A maconha apreendida no ônibus estava sendo transportada para Palmas
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Grêmio se prepara para 
enfrentar o Londrina

O time do Grêmio segue focado no próximo compro-
misso pelo Campeonato Brasileiro da Série B. Na manhã 
de quinta-feira, o plantel realizou o penúltimo treinamen-
to antes de embarcar para o Paraná, quando, no sábado 
(8), encara o Londrina pela 34ª rodada da competição.  

No CT Presidente Luiz Carvalho, a imprensa teve 
acesso apenas na parte do aquecimento, quando o pre-
parador físico Reverson Pimentel orientou o grupo em 
um trabalho de mobilidade. Os atletas Geromel e Bitello 
permaneceram na academia, como planejado pela co-
missão técnica, para recuperar a parte física. 

Com mais privacidade, o técnico Renato Portaluppi 
realizou um treino técnico, que contou com dois momen-
tos. O primeiro, com o grupo dividido em dois, os joga-
dores reproduziram um treino que alternava em ativida-
des focadas em encurtamento de espaços e velocidade 
no passe. Ao fim, quem não atuou diante do CSA, reali-
zou um trabalho em campo reduzido com limite de to-
ques na bola. 

Após as atividades, o zagueiro Kannemann conce-
deu entrevista coletiva na sala de imprensa. O zagueiro 
projetou os próximos passos do Tricolor no campeonato. 

Nesta sexta-feira, as atividades serão fechadas e ini-
ciam às 9h. Posteriormente, a equipe embarca com des-
tino à Londrina. (Assessoria)

Felipão elogia atuação 
do Athletico

O técnico Luiz Felipe Scolari gostou da vontade e de-
terminação mostradas pelo Athletico no empate em 1 a 
1 com o Fortaleza, na quarta-feira (5). Para o comandan-
te rubro-negro, o time teve uma boa atuação, contra uma 
das melhores equipes do Brasileirão.

“Um ponto nessa situação é ótimo. O Fortaleza tem 
a terceira melhor campanha no segundo turno. Sua equi-
pe e seu treinador são excelentes. Estamos contentes com 
o que a equipe demonstrou, pois mostrou um pouco da-
quilo que nos levou à final da Libertadores”, disse Felipão.

Segundo o treinador athleticano, as dificuldades en-
contradas pelo Furacão se devem à qualidade do adver-
sário. “Nossa maior dificuldade foi a qualidade do For-
taleza. Eles têm um sentido de equipe muito bom, uma 
organização muito boa. Têm no seu grupo de trabalho 
jogadores que jogariam em qualquer equipe. Hoje não 
temos o que lamentar. Os jogadores estão dando o que 
eu queria em termos de entrega”, ressaltou.

Felipão também falou sobre a atuação de Pablo e 
de sua importância para a equipe. “O Pablo viveu, quan-
do eu cheguei aqui, um momento muito bom. Depois se 
machucou. Hoje ele está vivendo um momento em que 
a cobrança de todo mundo é que ele tem que jogar bem, 
tem que fazer gol. Não é só ele. Somos um grupo. Ele se 
cobra de tal forma que nos treinos a gente tem que pe-
dir calma a ele. Quando ele teve mais um companheiro 
ao seu lado, ele teve a oportunidade de fazer o gol e fez. 
Ele se cobra de tal forma que às vezes faz coisas que 
não devia para ajudar a equipe, vem fazer uma marca-
ção para trás da intermediária, porque ele quer ajudar. 
Ele tem todo o meu carinho e meu incentivo”, comple-
tou. (Assessoria)

Após as vitórias em 
amistosos diante de Gana 
e Tunísia, a seleção brasi-
leira, comandada pelo téc-
nico Tite, ampliou sua van-
tagem no ranking da Fifa, 
na última atualização antes 
da Copa do Mundo do Ca-
tar. O Brasil segue na lide-
rança com 1841,3 pontos, 
contra 1816,71 da Bélgi-
ca, que perdeu para a Ho-
landa pela Liga das Nações 

da Uefa.
Conforme foi divulga-

do pelo Estadão Conteúdo, a 
Argentina ocupa o terceiro 
lugar, com 1773,88. França 
e Inglaterra vêm logo atrás, 
com 1759,78 e 1728,47, 
no quarto e quinto postos, 
respectivamente. No Top 
10, houve apenas uma al-
teração, envolvendo a Itália. 
Fora da Copa, a equipe ita-
liana desbancou a Espanha 

e subiu para o sexto lugar. 
Os espanhóis figuram em 
7º. Holanda, Portugal e Di-
namarca completam as dez 
primeiras colocações. 

A próxima atualização 
do ranking da Fifa acontece-
rá somente depois da Copa 
do Mundo, no dia 22 de de-
zembro. O Mundial será 
disputado entre 20 de no-
vembro e 18 de dezembro. 
(Redação)

Brasil segue na liderança do ranking da Fifa

Com destaque para o 
bloqueio, a seleção femini-
na de vôlei conseguiu a sex-
ta vitória no Campeonato 
Mundial. O Brasil superou, 
na quinta-feira (6), Porto 
Rico, por 3 sets a 0 (25/11, 
25/13 e 25/15), em Roter-
dã, na Holanda. A central 
Carol teve grande atuação 
e foi a maior pontuadora 
do confronto, com 16 acer-
tos (sete de ataque, sete de 
bloqueio e dois de saque). A 
ponteira Pri Daroit, com 11, 
e a oposta Tainara, com 10, 
também se destacaram na 
partida. A equipe treinada 
por José Roberto Guimarães 
volta à quadra às 15h15 
desta sexta-feira (7) contra 
a Holanda. 

A central Carol, desta-
que da partida, comentou 

sobre a atuação do Brasil. 
“O time está muito focado e 
fizemos o nosso melhor em 
toda a partida. Conseguimos 
dar rodagem para todas as 
jogadoras e isso é importan-
te para a sequência da com-
petição. O Mundial é uma 
competição longa e precisa-
mos de todas as jogadoras. 
Agora vamos pensar na Ho-
landa que cresceu na com-
petição, tem feito bons jo-
gos e vai jogar em casa”, 
afirmou.

Pri Daroit disse que o 
jogo serviu para as atletas 
ganharem ritmo de jogo. 
“Foi mais uma vitória impor-
tante para a sequência da 
competição. Porto Rico tem 
um bloqueio alto e conse-
guimos ter lucidez em toda 
a partida. O jogo também foi 

bom para todas as jogado-
ras ganharem ritmo de jogo. 
Vamos descansar e já estu-
dar a Holanda que vai jo-
gar com o apoio da torcida”, 
completou.

O técnico José Rober-
to Guimarães destacou os 
pontos positivos da equipe. 
“Sacamos bem e estudamos 
bastante o time de Porto 
Rico. Precisávamos desses 
três pontos para a sequên-
cia da competição. Foi uma 
boa partida, revezamos al-
gumas jogadoras e temos 
que nos preparar para o 
próximo jogo. Vamos en-
frentar a Holanda que tem 
feito bons jogos. É um time 
que está bem e conta com 
o apoio da torcida. Elas têm 
um bloqueio forte e bem 
posicionado. Vamos preci-

sar de um bom saque e um 
sistema defensivo organiza-
do. O ginásio vai estar lota-
do e vai ser uma partida di-
fícil”, avaliou.

A seleção feminina está 
no grupo E da segunda fase 
do Mundial ao lado de Chi-
na, Japão, Argentina, Itá-
lia, Bélgica, Holanda e Por-
to Rico. As quatro equipes 
de melhor campanha no 
grupo, contando os resulta-
dos da primeira fase, avan-
çam para as quartas de final. 
A equipe do treinador José 
Roberto Guimarães aparece 
em segundo lugar, com 17 
pontos. A Itália lidera, com 
19 pontos. (Assessoria)

seleção feminina vence Porto Rico no Mundial de Vôlei

Voltado para meninos 
de 5 a 12 anos, o projeto de 
Ginástica Artística já conta 
com a participação de mais 
de 70 crianças. Os treinos 
são realizados de segunda 
a sexta-feira, manhã e tarde, 
no ginásio do Centro Uni-
versitário de Pato Branco 
(Unidep). 

Conforme o coorde-

nador Cassius Brandelero, 
os alunos já estão traba-
lhando o desenvolvimen-
to motor, com flexibilida-
de e mobilidade voltadas 
aos movimentos que se-
rão passados futuramente. 
“Muitos têm dificuldades, 
pois nunca vivenciaram 
esses movimentos e gra-
dualmente vamos introdu-

zindo os movimentos mais 
complexos”.

O projeto é uma inicia-
tiva da Prefeitura de Pato 
Branco, através da Secre-
taria de Esporte e Lazer, e 
desenvolvido pelo Instituto 
Theóphilo Petrycoski. Conta 
com a orientação do profes-
sor Davi Peixoto.

Os interessados em par-

ticipar devem entrar em 
contato com as Escolas Mu-
nicipais Alvorada, São Cris-
tóvão, Jardim Primavera, 
Gênesis e Vila Verde. As va-
gas são limitadas. As inscri-
ções são gratuitas. Mais in-
formações podem ser na 
Secretaria de Esporte e La-
zer ou pelo telefone (46) 
3220-6087. (Assessoria)

Projeto de Ginástica Artística já 
conta com mais de 70 meninos

AssessoriA PMPB

O projeto é realizado no ginásio do Centro Universitário de Pato Branco (Unidep)



7 de outubro de 2022



SEXTA-FEIRA 
7 | OUT | 2022
Encarte especial
Edição 1015

OUTUBRO ROSA MITO OU VERDADE

Surto de meningite acende 
sinal de alerta

Prevenção é vacina e higiene das mãos; conhecer os sintomas auxilia a buscar ajuda 
imediatamente, já que diagnóstico rápido é fator determinante para sucesso no tratamento.

Busca por mamografia na rede pública 
volta a crescer

Vitamina D: Será que vale aumentar o 
tempo de exposição ao sol?
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expediente

Um levantamento realizado pela Fun-
dação Instituto de Pesquisa e Estudo de 
Diagnóstico por Imagem (FIDI), gestora de 
serviços de diagnóstico por imagem em na 
rede pública, aponta que, entre os primeiros 
semestres de 2021 e de 2022, o número de 
mamografias realizadas na rede pública onde 
FIDI atua cresceu 26% (foram 66 mil exames 
em 2021 e 81 mil em 2022). Em 2020, em 
razão dos períodos críticos da pandemia e do 
isolamento social, o número de exames rea-
lizados de mamografia caiu 35% em relação 
ao ano anterior.

“Com o avanço da vacinação contra a 
covid-19 e maior controle da pandemia, é 
essencial que as mulheres retomem com os 
exames periódicos, uma vez que o diagnós-
tico precoce ainda é a melhor maneira de 
garantir o sucesso do tratamento”, observa 
Vivian Milani, médica radiologista da FIDI. A 
maioria dos casos, quando tratados adequa-
damente e em tempo oportuno, apresentam 
bom prognóstico.

De acordo com o último levantamento 
realizado pelo Instituto Nacional de Câncer 
(INCA), em agosto de 2022, o câncer de 
mama, é a primeira causa de morte por cân-
cer na população feminina em quase todas 
as regiões do Brasil. A taxa de mortalidade 
por câncer de mama, ajustada pela popula-
ção mundial, foi 11,84 óbitos/100.000 mu-
lheres, em 2020, com as maiores taxas nas 
regiões Sudeste e Sul, com 12,64 e 12,79 
óbitos/100.000 mulheres, respectivamente.

Prevenção
Para reduzir os fatores de risco, é impor-

tante adotar hábitos saudáveis, como prati-
car atividades físicas regularmente, ter uma 
alimentação balanceada, evitar o consumo 
excessivo de álcool, não fumar e fazer a ma-
mografia anualmente. “Algumas mulheres, 
que apresentam fatores de risco, como o his-
tórico da doença na família, estar entre 40 
anos e 70 anos, precisam redobrar o cuidado 
porque as chances de desenvolver a doença 
é maior. O diagnóstico precoce é fundamen-

tal para aumentar as chances de cura”, ex-
plica Vivian.

A mamografia pode ser indicada para 
pacientes que não tenham a idade mínima 
de 40 anos, mas que tenham risco aumenta-
do para o desenvolvimento de tumores ma-
mários, como aquelas com histórico familiar 
de câncer de mama.

Já em mulheres grávidas, em caso de so-
licitação médica, o exame de ultrassom das 
mamas é o mais indicado.

tratamento
O tratamento para a doença depende da 

fase em que ela se encontra, do tipo de tumor, 
da idade da paciente, entre outros fatores. A 
alta tecnologia na área da saúde tem possibi-
litado opções terapêuticas cada vez mais efi-
cazes e menos invasivas para tratar este tipo 
de tumor. “As inovações implementadas no 
tratamento oncológico têm revolucionado a 
estratégia de combate à doença. Um método 
que vem se mostrando bem-sucedido é fazer 
uso de terapias conjugadas, combinando a 
quimioterapia com medicamentos biológicos 
de alta qualidade”, explica Katia Beltrão.

Os biomedicamentos têm demonstrado 
segurança e eficácia nos tratamentos de cân-
cer de mama, inibindo a multiplicação das 
células tumorais e preservando os tecidos 
saudáveis. Além de ampliar o acesso aos tra-
tamentos biológicos, os biossimilares apre-
sentam perspectivas muito positivas para as 
pacientes.

Dentre as opções terapêuticas, o medi-
camento biológico à base do princípio ati-
vo trastuzumabe tem sido utilizado em tra-
tamentos nas chamadas terapias alvo, em 
combinação com a quimioterapia. “A imple-
mentação de soluções inovadoras requer alto 
investimento e o uso de biomedicamentos 
apresenta benefícios para o paciente, com a 
ampliação do acesso, bem como para o setor 
de saúde por viabilizar o equilíbrio financeiro 
e a alocação de recursos para a incorporação 
de novas tecnologias no âmbito assistencial”, 
finaliza Katia. (Assessoria)

buscas por 
exames de 
mamografia 
voltam a 
crescer em 
2022 na rede 
pública de 
saúde

Arquivo
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Conhecida como a estação das 
flores, a primavera também é marcada 
pela prevalência de alergias sazonais, 
segundo a Associação Brasileira de 
Otorrinolaringologia e Cirurgia Cér-
vico-Facial (ABORL-CCF). Sintomas 
como espirros, obstrução nasal, tosse, 
coriza e coceira no nariz e nos olhos, se 
tornam frequentes nesse período.

“Quadros de alergias respirató-
rias costumam mudar com a troca 
das estações, devido às variações de 
temperatura, umidade, pressão at-
mosférica, ventos. Depois do outono 
e inverno, a primavera é a terceira es-
tação com maior intensidade desses 
problemas”, explica Dr. Olavo Mion, 
membro do Departamento de Alergia 
da ABORL-CCF.

Nesse período, há aumento da 
concentração de pólen do ar, liberado 
das flores e das gramíneas e dispersa-
do pelo vento, uma situação que aca-
ba afetando as mucosas e vias aéreas, 
sendo capaz de desencadear crises de 
rinite alérgica, asma e conjuntivite, por 
exemplo.

Indícios recorrentes da rinite são 
coceira no nariz, corrimento nasal ex-
cessivo e obstrução nasal. Além de 
impactar o bem-estar do paciente.“A 
rinite alérgica não controlada ou não 
tratada prejudica o sono, o trabalho, o 
desempenho escolar, o esporte e toda 
a qualidade de vida do indivíduo é afe-
tada” explica o Dr. Renato Roithmann, 
presidente da ABORL-CCF.

Já a conjuntivite pode estar as-
sociada com prurido nos olhos, hi-
peremia (aumento da quantidade de 
sangue circulante) nos olhos e lacrime-
jamento. “A rinite alérgica e a conjunti-
vite também podem estar relacionadas 

à asma, que é um quadro pulmonar 
muitas vezes alérgico com sintomas 
como falta de ar ou dificuldade de res-
pirar (dispneia), tosse e chiado no pei-
to”, especifica Olavo.

Prevenção e cuidadoS
A ABORL-CCF orienta para a ado-

ção de cuidados, a fim de que a saú-
de não seja impactada com alergias 
típicas dessa estação. A melhor forma 
de prevenção é evitar o contato com 
as substâncias que desencadeiam esse 
problema.

 “Se o indivíduo tem alergia a áca-
ros, não deve ter contato com poeira 
domiciliar. Se tem alergia a pólen, pre-
cisa evitar a exposição a esse agente 
nessa época da polinização. Evitar am-
bientes com fumaça, ou contato com 
cigarro, também auxilia na prevenção”, 
esclarece Mion.

Outra dica é fazer a lavagem na-
sal com soluções fisiológicas visando a 
remoção de agentes que irritam a mu-
cosa interna do nariz. “Mas esse proce-
dimento deve ser feito com orientação 
e acompanhamento médico, para que 
o método ou a medicação sejam adap-
tados conforme a condição clínica do 
paciente”, alerta Roithmann. Medica-
mentos específicos podem controlar e 
prevenir o aparecimento dos sintomas.

“É importante consultar um mé-
dico para o correto diagnóstico e tra-
tamento individualizado, além de ali-
nhamento das medidas de prevenção. 
Evite a automedicação, principalmen-
te, descongestionantes nasais que po-
dem proporcionar alívio num primeiro 
momento, mas que, usados de forma 
indiscriminada, podem causar depen-
dência”, finaliza Dr. Mion.

início da primavera favorece quadros de alergia

Cuidados que podem evitar 
alergias típiCas na primavera

JanelaS fechadaS
Mantenha as janelas de casa fechadas para evitar a entrada do 
pólen, principalmente no período da manhã. Mas é importante 
abri-las ao menos um pouco, uma vez por dia, para arejar o 
ambiente
 
atividade fíSica
Evite exercícios físicos pela manhã, pois a disseminação de 
pólen é maior neste período

ÓculoS de Sol
O uso de óculos de sol ajuda a diminuir o contato dos olhos 
com o pólen

rouPaS
Ao lavar as roupas, evite deixá-las secando próximo a árvores ou 
canteiros de flores, pois o pólen suspenso pode se acumular nos 
tecidos.
 
ar-condicionado
É importante limpar bem o filtro do ar-condicionado e fazer 
manutenção constante no aparelho;
 
PetS
Animais de estimação também podem trazer o pólen no pelo. 
Evite deixá-los no quarto e mantenha frequentes os banhos dos 
pets.

limPeza
Mantenha os ambientes domiciliar e de trabalho sempre 
limpos. Prefira higienizar com pano úmido e evite varrer ou 
aspirar o chão, pois isso favorece que a poeira se espalhe no ar.
 
cabeloS
Ao passar muito tempo ao ar livre, procure tomar banho e lavar 
os cabelos, pois o pólen adere ao corpo e nos fios.

Arquivo
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Casos recentes de meningite em 
São Paulo acendem o sinal alerta para 
a doença, que representa risco à saúde 
pública e que pode trazer diversas com-
plicações. Segundo informações da 
Secretaria Municipal da Saúde (SMS), 
São Paulo registrou 56 casos de menin-
gite, com nove mortos.

A Meningite é um processo infla-
matório das meninges, membranas 
que envolvem o cérebro e a medula es-
pinhal. Pode ser causada por bactérias, 
vírus, fungos e parasitas. Também, em 
algumas situações, como em processos 
inflamatórios decorrentes de câncer 

(metástases para meninges), lúpus, re-
ação a algumas drogas, traumatismo 
craniano e cirurgias cerebrais. Menin-
gites bacterianas tendem a evoluções 
mais graves, principalmente causada 
pela bactéria Neisseria meningitidis 
(meningococo).

A letalidade da meningite menin-
gocócica corresponde em torno de 
10% em países desenvolvidos e 20% 
nos países em desenvolvimento. Já a 
letalidade da doença meningocócica 
com meningococcemia é de cerca 70%.

A enfermeira e coordenadora do 
curso de Pós-graduação em Saúde da 

Família da Faculdade Santa Marcelina, 
Raquel Xavier de Souza Saito, explica 
que a doença é endêmica no Brasil. 
“Isso significa que todos os anos te-
mos casos da doença, sem que isso 
signifique uma epidemia. No entanto, 
uma suspeita de Meningite é sempre 
um alerta que dispara uma série de 
ações para o controle da transmissão”, 
explica.

Os sintomas mais comuns são fe-
bre, vomito, cefaleia, rigidez de nuca, 
fotofobia, artralgia e mialgia, tontura, 
sonolência e confusão mental. Na me-
ningocócica, um sinal importante são 
as manchas vermelhas (petéquias e 
sufusões hemorrágicas). Dependendo 
da gravidade de cada caso, as com-
plicações e sequelas podem ser per-

da ou diminuição da audição e visão, 
problemas com memória, concentra-
ção, coordenação motora, equilíbrio, 
aprendizado e fala, epilepsia e paralisia 
cerebral.

Surto e vacinaS
A cidade de São Paulo vem regis-

trando nas últimas semanas diversos 
casos de meningite meningocócica do 
tipo C. Os diagnósticos foram feitos em 
bebês, adultos e idosos. Ou seja, é pre-
ciso atenção qualquer que seja a faixa 
etária. A doença pode evoluir rapida-
mente para uma forma grave, se não 
diagnosticada e tratada precocemente. 

 Este não é o primeiro surto na ci-
dade este ano. Segundo o Ministério 
da Saúde, em 2022 já são quase 6 mil 

Meningite é uma doença grave e pode 
levar a morte
Ao suspeitar da patologia, é urgente a procura atendimento hospitalar para avaliação médica

Fotos: Arquivo
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Conheça mais sobre a doença

transmissão
Em geral, a transmissão é de pessoa para pessoa, através das vias 
respiratórias, por gotículas e secreções do nariz e da garganta. 
Também ocorre a transmissão fecal-oral, através da ingestão de 
água e alimentos contaminados e contato com fezes.

sintomas
O quadro clínico é grave, por isso quando perceber que você 
ou alguém estiver com sintomas de meningite deve procurar 
atendimento médico o mais rápido possível. Um médico pode 
determinar se você tem a doença, o tipo de meningite e o melhor 
tratamento.

diagnóstiCo
Na suspeita de meningite, deve ser coletado amostras de sangue 
e líquido cefalorraquidiano (líquor). O laboratório testa as 
amostras para detectar o agente que está causando a infecção. 
A identificação específica do agente é importante para o médico 
saber exatamente como deve tratar a infecção.

tratamento
Devido à gravidade da doença e do quadro clínico, os casos 
suspeitos de meningite sempre são internados nos hospitais. 
Ao suspeitar de Meningite é urgente a procura por um pronto-
socorro hospitalar para avaliação médica.

tratamento das meningites baCterianas
Feito com antibiótico em ambiente hospitalar.

tratamento das meningites virais
Na maioria dos casos, não se faz tratamento com medicamentos 
antivirais.

tratamento das meningites fúngiCas
Tratamento é mais longo, com altas e prolongadas dosagens de 
medicação antifúngica.

Prevenção
vacina meningocócica C (conjugada): protege contra a doença 
meningocócica causada pelo sorogrupo C.
vacina pneumocócica 10-valente (conjugada): protege contra 
as doenças invasivas causadas pelo Streptococcus pneumoniae, 
incluindo Meningite.
Pentavalente: protege contra as doenças invasivas causadas pelo 
Haemophilus influenzae sorotipo B, como meningite, e contra a 
difteria, tétano, coqueluche e hepatite B.
vacina contra meningite aCWY: Confere proteção contra 
meningites e infecções generalizadas, causadas pela bactéria 
meningococo dos sorogrupos A C, W e Y.

casos e mais de 700 óbitos pela doença. 
Por conta desta situação, o Ministério da Saúde ampliou de 

forma temporária a oferta de vacinas no país. Assim, adolescentes 
entre 11 e 14 anos que ainda não receberam a vacina meningocó-
cica ACWY (conjugada) têm recomendação de serem imunizados. 
Acima desta idade, as vacinas estão disponíveis na rede privada e, 
havendo possibilidade, devem ser tomadas. A orientação é que a 
vacina seja administrada a todos os que não tenham tomado ne-
nhuma dose ou reforço nos últimos 5 anos. 

 A decisão de ampliar o público para imunização está no fato de 
adolescentes e adultos jovens serem os principais responsáveis pela 
manutenção da circulação da doença no país, com elevadas taxas 
de detecção do meningococo em nasofaringe.  

“A vacina desta população protege não apenas aqueles que es-
tão se imunizando, mas também toda a população, reduzindo a cir-
culação dos agentes causadores da Meningite”, explica o Dr. Daniel 
Lerario, clínico geral e endocrinologista, mestre e doutor pela Escola 
Paulista de Medicina (Unifesp).  

Na rede particular, é possível encontrar a vacina quadrivalen-
te ACWY, que protege contra quatro sorogrupos de meningococos 
responsáveis pelas doenças meningocócicas: A, C, W e Y. Inclui, 
portanto, proteção contra a meningite meningocócica do tipo C, 
responsável pelo surto atualmente. 

 Além disso, a vacinação é a forma mais eficiente para proteger 
contra a doença e precisa ser realizada por toda a população, se 
possível, alerta o médico.

Segundo o Dr. Daniel, pelo fato de estarmos em uma situação 
de surto, adolescentes e adultos que não tenham tomado nenhum 
reforço nos últimos 5 anos, ou que não tenham a carteirinha de 
vacinação, devem se vacinar por prudência. 

“Outra forma de prevenção da Meningite é lavar as mãos fre-
quentemente com água e sabão”, finaliza a Dra. Raquel.
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| mito ou verdade

No segundo semestre de 2022 
completam-se 100 anos desde o pri-
meiro estudo sobre vitamina D, nu-
triente cuja deficiência tornou-se um 
problema de saúde global, atingindo 
88% da população mundial, de acordo 
com estudo publicado no The Journal 
of Nutrition. Entre as principais causas, 
Dr. Héctor Cori, diretor científico da 
DSM para América Latina, aponta a 
menor exposição solar, fonte de 80% a 
90% da vitamina D.

Comumente associada à saúde 
óssea, a vitamina D é fundamental 
também para outros benefícios de saú-
de, incluindo a imunidade, estando 
associada a um menor número de in-
fecções. Ponto este que gera cada vez 
mais interesse pela população, como 
identificou o estudo Consumer Im-
munity Panel, realizado pela DSM em 
2020 com 12 mil pessoas em 24 paí-
ses. A pesquisa mostrou que a imuni-
dade foi classificada como uma das três 
principais preocupações de saúde dos 

entrevistados e que aproximadamente 
65% dos consumidores preocupam-se 
em aumentar suas defesas.

Ainda há dúvidas sobre por que é 
tão difícil normalizar os níveis de vita-
mina D, seus benefícios e como fazer, 
no entanto, ainda são comuns. Dr. 
Héctor esclarece alguns mitos e verda-
des em torno do assunto.

Vitamina d pode ajudar 
na preVenção de gripeS ou 
reSfriadoS

VERDADE. Assim como várias 
outras vitaminas, a D desempenha um 
papel imunoregulador. Isso acontece 
porque os linfócitos (células que fazem 
parte do sistema imunológico), apre-
sentam receptores para a vitamina D, 
e quando os níveis estão adequados, 
podem atuar melhor no combate a 
infecções. Sendo assim, nosso organis-
mo responde mais rápido ao processo 
de recuperação. Além de ter grande 
importância para nossa imunidade, a 

vitamina D também auxilia nosso orga-
nismo a absorver cálcio e fósforo – su-
portando a saúde e o bem-estar.

a Vitamina d pode atuar 
de forma poSitiVa na 
recuperação de infecçõeS 
reSpiratóriaS

VERDADE. Diversos estudos 
comprovam que a vitamina D é capaz 
de articular o sistema imune inato, ou 
seja, barreiras que compõem a primei-
ra linha de defesa do organismo. Resul-
tados recentes da National Health and 
Nutrition Examination mostraram que 
o risco de infecções do trato respirató-
rio foi 25% maior nas pessoas com bai-
xos níveis de vitamina D, em compara-
ção com aquelas que continham níveis 
mais elevados do nutriente. Outro es-
tudo, publicado em 2017 pelo British 
Journal of Medicine, mostrou que a su-
plementação de vitamina D mostrou-se 
eficaz para pessoas com níveis séricos 
abaixo de 25 nmol/l na prevenção de 

infecções respiratórias agudas.

 não é indicado aumentar 
a expoSição ao Sol para 
normalizar oS níVeiS 
de Vitamina d maiS 
rapidamente

VERDADE. Apesar de o sol ser 
essencial para a absorção da vitamina, 
não é recomendado exagerar. 15-20 
minutos ao dia já são suficientes e po-
dem auxiliar a alcançar 10 mil unida-
des de vitamina D. A contraindicação 
acontece porque, para que haja absor-
ção, é necessário que a exposição seja 
feita sem protetor solar e, se possível, 
com braços e pernas expostos, pois 
a quantidade de vitamina D obtida é 
proporcional à pele exposta. Fazer isso 
por um tempo prolongado pode trazer 
diversos riscos à saúde da pele. Qual-
quer ação deve ter o acompanhamento 
de um especialista, para que o oriente 
detalhadamente, de acordo com seu 
histórico e necessidades.

mitos e verdades sobre a vitamina d
Fotos: Arquivo
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idoSoS têm maior 
dificuldade de 
abSorção de 
vitamina d

VERDADE. Existem grupos 
mais suscetíveis à deficiência e à 
insuficiência de vitamina D, como 
indivíduos de fototipos elevados, 
crianças, gestantes e idosos. Um 
estudo realizado em Toronto com 
grupos de 77 a 82 anos, na com-
parativa com pessoas de 8 a 18 
anos, revelou a queda de qua-
se pela metade na capacidade 
de produção do nutriente com 
o aumento da idade. Além de o 
envelhecimento ser considerado 
um fator de risco para a absorção 
da vitamina D, com o passar dos 
anos, a exposição solar fica limi-
tada por alterações no estilo de 
vida, uso de roupas mais fecha-
das, perda da mobilidade e redu-
ção das atividades ao ar livre.

 vegetarianoS e 
veganoS têm baixoS 
níveiS de vitamina 
d por conta da 
reStrição alimentar

MITO. Não necessariamen-
te a alimentação é a causa dos 
baixos níveis de vitamina D no 
organismo. Ela é, de fato, encon-
trada em maior concentração na 
gordura de peixes e em produtos 
lácteos, mas os alimentos não são 
a principal fonte de obtenção do 
nutriente. O sol é o responsável 
por 80%-90% da absorção e a 
correta exposição diária pode 
ajudar a normalizar os níveis sé-
ricos no organismo, podendo ser 
complementada com suplemen-
tos, caso haja recomendação mé-
dica. O ideal é estar sempre com 
exames em dia e buscar fontes 
alternativas para normalizar os ín-
dices, se necessário.

determinadaS 
SubStânciaS, como a 
cafeína, prejudicam 
a abSorção daS 
vitaminaS pelo noSSo 
organiSmo

VERDADE. Refrigerantes de 
cola, café, chá preto e outros ri-
cos em cafeína podem atrapalhar 
a absorção de algumas vitaminas, 
como B e D. O mesmo acontece 
com a ingestão de bebidas alco-
ólicas, que afetam a absorção do 
cálcio e reduz a resposta do orga-
nismo à vitamina D. Já o tabaco 
prejudica o aproveitamento da 
vitamina E, enquanto o excesso 
de consumo de fibras dificulta a 
assimilação das vitaminas A, E e 
D pelo nosso organismo.

a vitamina d protege 
contra a covid-19 e 
outroS víruS

MITO. A vitamina D é um 
agente propulsor de melhores 
condições relacionadas à imuni-
dade e ao quadro de infecções 
respiratórias, no entanto, não 
foi comprovada uma relação en-
tre o nível de vitamina D e pre-

venção do coronavírus. O que 
se demonstrou foi que pessoas 
com níveis normais ou elevados 
de vitamina D teriam um menor 
risco de serem acometidas pela 
covid ou de desenvolver quadros 
graves da doença, mas isso não 
significa que elas não possam ser 
contaminadas. A vacina é a me-
lhor forma de se proteger contra 
o vírus, além do uso de máscara, 
higiene das mãos e o distancia-
mento social.

não exiSte limite 
para o conSumo de 
vitaminaS. Quanto 
maiS, melhor

MITO. Nada em excesso é 
bom, inclusive a absorção vita-
mínica. O suplemento deve ser 
administrado da forma correta e 
em doses adequadas, o que ocor-
rerá de acordo com a avaliação 
clínica de cada paciente, além de 
sua idade e condições físicas. A 
hipervitaminose, isto é, quando a 
o nível de vitamina ultrapassa os 
limites máximos recomendados, 
que no caso da D é de 100 mcg, 
pode causar problemas importan-
tes, como o acúmulo de cálcio e 
outras complicações. Porém, há 
um ponto fundamental a se des-
mistificar: as vitaminas são bem 
toleradas e há uma ampla mar-
gem de segurança, sendo preciso 
doses muito superiores ao reco-
mendado para que cause algum 
distúrbio. Por conta disso, a carên-
cia de vitamina D tem sido mais 
preocupante que o excesso.

SuplementoS de 
vitamina d podem Ser 
utilizadoS meSmo Sem 
a peSSoa fazer exame 
de Sangue anteS

VERDADE.Os produtos que 
contém vitamina D na quantida-
de de até 2000UI são classificados 
como suplementos alimentares e 
considerados seguros para a uti-
lização em pessoas saudáveis 
como forma de complementar as 
necessidades diárias de vitamina 
D. O seu médico ou nutricionis-
ta, pode indicar um desses suple-
mentos, baseado na sua história 
(anamnese), mesmo sem a dosa-
gem da vitamina no sangue.  O 
exame, em geral, é solicitado pelo 
médico sempre que há suspeita 
de deficiência de vitamina D.

| Dr. Héctor Cori é engenheiro de 
alimentos, com ênfase em Ciência 
e Tecnologia de Alimentos, pela 
Universidade do Chile. O especia-
lista atua como diretor científico 
da DSM para a América Latina, 
empresa global baseada em saú-
de, nutrição e biociência.
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| pesquisa em saúde

| agência brasil
Além dos impactos sociais e econô-

micos, a pandemia da covid-19 trouxe 
repercussões na saúde mental da po-
pulação como um todo e, de forma 
especial, na saúde mental da mulher. 
Em entrevista ontem (5) , a psiquiatra 
Ritele Hernandez da Silva, membro da 
Comissão de Saúde Mental da Mulher, 
da Associação Brasileira de Psiquiatria 
(ABP), informou que estudos serão 

feitos para dimensionar a extensão do 
impacto porque, na verdade, a pande-
mia não acabou.

“Vamos ver ao longo do tempo, 
mas alguns estudos dizem que a covid 
pode ter correlação com sintomas de-
pressivos e ansiosos”. A médica desta-
cou que os sintomas da chamada covid 
longa, por outro lado, podem estar vin-
culados com outros sintomas existentes 
previamente.

Outro ponto importante que a co-
vid trouxe foi o aumento do estresse 
negativo para a mulher, proveniente 
do excesso do trabalho, com a tripla 
jornada, a questão da exigência não só 
do trabalho externo mas em casa, para 
cuidar das crianças. Na parte econô-
mica, lembrou que algumas mulheres 
tiveram uma exposição maior, princi-
palmente aquelas de nível socioeconô-
mico mais baixo. “Isso é bem impor-
tante. Tudo isso colaborou de forma 
negativa e o transtorno depressivo se 
utiliza dessas situações para aparecer”. 
De acordo com a especialista, popular-
mente pode-se dizer que “é um prato 
cheio” para desenvolver os transtornos 
depressivos.

reSiliência
Por outro lado, Ritele comentou 

que se esperava que o impacto fosse 
ainda maior, mas se impuseram a re-
siliência humana, a capacidade de a 
pessoa se reinventar, a capacidade 
neuronal. Há ainda outros fatores de 
proteção que podem auxiliar nesse 
processo. “O que vem por aí, entretan-
to, ainda é uma incógnita”, disse.

“Precisamos de estudos e mantê-
-los nessa área, para que a gente possa 
compreender”. Ela ressaltou a impor-
tância dos estudos sobre a saúde men-
tal da mulher, porque é uma população 

que merece atenção especial, “da mes-
ma forma que os homens”. Observou 
que a depressão é, pelo menos, duas 
vezes mais frequente nas mulheres do 
que nos homens.

Chama muito a atenção dos es-
tudiosos a razão por que isso aconte-
ce. “A covid pode, de certa forma, ter 
contribuído nesse sentido, tanto com 
o processo inflamatório da doença, 
quanto com o estresse a que as mulhe-
res foram submetidas. Os estudos vão 
nos dizer”.

teSteS
Ritele da Silva concluiu o douto-

rado na Universidade do Extremo Sul 
Catarinense onde foi iniciada pesquisa 
presencial, ainda durante o primeiro 
ano da pandemia, em que foi aplicada 
uma série de escalas para diagnóstico e 
gradação de sintomas de estresse, an-
siedade, depressão, algumas alterações 
cognitivas também.

O estudo abrangeu as cidades de 
Criciúma e Chapecó, com uma amos-
tragem abrangente, e construiu um 
banco de dados extenso que está ge-
rando frutos, direcionado agora para 
a covid longa. “Com o tempo, vamos 
conseguir ter as respostas”. A doutora 
Ritele é também secretária científica da 
Associação Catarinense de Psiquiatria 
(ACP).

estudos vão mostrar 
como covid-19 afetou 
a saúde mental da 
mulher
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